
П Р О Л Е Т А Р И И  В С Е Х  С Т РА Н . С О Е Д И Н Я Й Т Е С Ь !

Год издания 44-й

ОРГАН ЦК КП ГРУЗИИ, ВЕРХОВНОГО  СОВЕТА 
ГРУЗИНСКОЙ ССР И СОВЕТА ЛАИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР 

3(*1ЬДРШ“ — ШбАСПЗЗЕГГаи 33 ООБ4А6«ГЗАП 3013063601», Ь63бА(П30С?Р1Ь 
ЬЬА ■ЗЗйССГЗЬО ЬбЬЭСПЬО «53 Ь-ЬЗОАГОЗОССПЬ Ы>А ЭОбОыЬбСПб ШЭГОЬ (ПА&66ГО

№  208 (12444) П я т н и ц а ,  3 сентября 1965 года Цена 2 коп.

В с т р е ч а  
представителей КПСС 
и Компартии Испании

31 августа состоялась встреча 
представителей Коммунистической 
партии Советского Союза и Ком
мунистической партии Испании. 
Во встрече приняли участие: член 
Президиума, секретарь ЦК КПСС 
М. А. Суслов, секретарь Ц К  КПСС 
Б. И. Пономарев и Председатель 
(ПИ Д. Ибаррури, Генеральный 

секретарь КИ И  С. Каррильо, нахо
дящиеся в СССР на отдыхе.

В  ходе встречи, проходившей в 
обстановке сердечности и братской 
дружбы, характерных для взаимо
отношений между КПСС  и КПИ, 
мел место обмен мнениями и ин

формацией относительно деятель
ности обеих партий и пробле.м, ко
торые стоят перед ними, а также 
были, рассмотрены актуальные 
проблемы международного положе
ния и коммунистического и рабо
чего движения. (ТАСС).

Значительных успехов в сорев
новании за досрочную реализацию 
заданий последнего года семилет
ки добивается коллектив Тбилис
ского инструментального завода. 
В ,  авангарде соревнующихся—ра
бочие участка, где изготовляются 
фрезы разных диаметров, пользу
ющиеся большим спросом на ме
таллообрабатывающих предприя
тиях.

* * *
На сн и м ке : передовые про

изводственники участка фрез (сле
ва направо): фрезеровщики О. Шки- 
нина и Мм Каландадзе, мастер 
3. Махароблишвили и заточник 
Е. Чхетиани.

Фото Е. Сусуникашвили.

П е р е д  п р а з д н и к о м
С каждым годом столица Грузии потребляет все больше «голу

бого топлива». Если в 1960 году в Тбилиси было получено 105.460 
тысяч кубометров газа, го только за семь месяцев нынешнего года 
город получил свыше 245 миллионов кубометров. За последние пять 
лет уложено 300 километров уличных газопроводов, переведено на 
новый вид топлива свыше 100 промышленных предприятий и быто
вых учреждений, газифицировано 350 котельных.

Все это в огромной степени способствовало улучшению жилищ
но-бытовых условий населения Тбилиси, повышению культуры произ
водства на предприятиях, облагородило труд людей. Замечательное 
топливо, поступающее к нам из Азербайджана и из Ставрополья, при
носит тепло братских сердец людей, добывающих его из глубины 
недр. Трудящиеся нашей столицы горячо поздравляют этих людей 
с предстоящим праздником —. Днем работников нефтяной и тазовой 
промышленности.

Достойно встречает свой праздник и коллектив управления 
«Тбилгаз». За истекшие месяцы сдано в эксплуатацию свыше 10.750 
газовых установок в жилых кварталах, переведено на газ 27 котель
ных и газифицировано сверх плана 10 промышленных предприятий.

Особенно хорошо трудятся в эти дни коллективы ремонтно-экс
плуатационной конторы района имени Ленина и ремонтно-строитель
ной конторы управления «Тбилгаз».,

Н А К А Н У Н Е  С Е З О Н А
ГУРДЖААНИ. (Корр. «Зари

Востока»). Марочные н десерт
ные вина Карданахского винно
го завода пользуются популяр
ностью не только в Советском 
Союзе, но и за рубежом.

Сейчас коллектив Карданах
ского завода тщательно гото
вится к приему и переработке 
винограда. Нынче ожидается бо
гатый урожай. Заводу предстоит

Лереработать свыше 7.000 тонн 
винограда.

Предприятие оснащено сложны
ми машинами, весь процесс пепе- 
работкн винограда механизирован. 
Ежедневно здесь будет перераба
тываться 120—150 тонн винограда. 
Из урожая •нынешнего года за
вод должен изготовить новые 
марки вин.

На празднование 20-летия 
победы над Японией

УЛАН-БАТОР, 2 сентября. (ТАСС). 
Для участия в праздновании 20-ле- 
гия победы над милитаристской Япо
нией сегодня сюда прибыла советская 
лелегация во главе с членом Прези
диума ЦК КПСС. Председателем Со
вета Министров РСФСР Г. И. Воро
н о в ы м .

Я понские гости 
в Т б и л и с и

В Тбилиси прибыли представите
ли японской общественности, уча
ствовавшие в советско-японской 
встрече в .Хабаровске, проходив
шей под девизом «За мир н друж
бу между народами Японии и Со
ветского Союза». Среди них— гла
ва японской делегации на хабаров
ской встрече, видный деятель Со
циалистической партии Японии 
Кандзю Като, депутат японского 
парламента Тору Охара и проф
союзный деятель Набуюки Като.

Вчера, 2 сентября, посланцы 
шонского народа встретились с 
государственными и общественны
ми деятелями Грузинской ССР. 
Председатель Верховного Совета 
республики Р. Р. Двали сердечно 
приветствовал гостей.

Кандзю Като поблагодарил за 
теплый, радушный прием. Он поде
лился своими первыми впечатле
ниями от пребывания в столице 
Грузии.

Представители японской общест
венности подробно интересовались 
деятельностью Верховного Совета 
Грузинской ССР. индустриальным 
и культурным развитием, благоуст
ройством городов республики.

В беседе были затронуты воп
росы. касающиеся насущных проб
ле.м борьбы за мир. Кандзю Като 
и Тору Охара говорили о стремле
нии японского народа бороться за 
полное запрещение ядерного ору
дия, за то. чтобы никогда больше 
не повторилась трагедия Хиросимы 
и Нагасаки.

Р. Р. Двали подчеркнул, что 
советско-японская встреча подтвер
дила решимость народов двух 
стран не покладая рук работать 
во имя мира, во имя дальнейшего 
развития и укрепления дружеских 
отношений между С С С Р »  Японией.

В беседе приняли участие сек
ретарь Президиума Верховного Со
вета Грузинской С С Р 3. А. Ква- 
чэдзе. министр иностранных дел 
Грузинской ССР Д. А. Гигошвили, 
министр просвещения республики 
Т. В. Лашкарашвили. министр со
циального обеспечения М. Е. То- 
пуридзе. заместитель председателя 
президиума Грузинского общества 
Дружбы и культурной связи с за
рубежными странами А. Н. Жгентн.

Вчера японские гости продол
жали знакомиться с Тбилиси Они 
осмотрели достопримечательности 
города, побывали в Музее искусств, 
посетили Выставку достижений на
родного хозяйства Грузинской ССР 
и чаеразвесочную фабрику.

(ГрузТАГ),

Решения мартовско
го Пленума Ц К  КП СС  
создали благоприятные 
условия для развития 
сельского хозяйс т в а.
Эти условия благотвор- 
но влияю# и на разви
тие сельского хозяйства нашей 
республики. Достаточно сказать, 
что в результате повышения за
купочных цен на мясо, зерно и 
виноград только в нынешнем го? 
ду колхозы и совхозы Грузш-г 
получат до 34 млн. рублей до
полнительного дохода. Кроме 
того, с колхозов республики 
списаны долгосрочные и крат
косрочные ссуды в размере 46,7 
млн. рублей.

Стабильные и реальные пяти- 
летнне планы заготовок сель
скохозяйственных продуктов ук
репили веру тружеников села в 
свои силы, вызвали у  них но
вый мощный подъем трудового 
энтузиазма. Ярким показателем 
заботы партии и правительства 
о дальнейшем развитии сельско
го хозяйства Грузии является 
выделение нашей республике 
на пятилетие громадной суммы 
в 800 млн. рублей — в два 
раза больше, чем было выделе
но в истекшем пятилетии.

Экономические меры партии 
и трудовая активность труже
ников деревни позволили в ны
нешнем году более организован
но провести все сельскохозяй
ственные работы. Улучшилась 
структура посевных площадей. 
Выращены высокие урожаи ви
нограда, кукурузы, картофеля, 
табака, сахарной свеклы, о е о - 
щей и других культур.

По сравнению с прошлым 
годом лучшие показатели до
стигнуты и в животноводстве. 
Повысилась продуктивность ско
та, увеличился приплод. Полу
годовой план сдачи мяса, моло
ка, яиц и других продуктов пе
ревыполнен. Успешно проходит 
также сдача государству зерна.

Состоявшийся 30 августа 
пленум Центрального Комитета

В СЖАТЫЕ СРОКИ!
Компартии Грузии обсудил во
прос «О задачах партийной ор
ганизации республики по выпол
нению \ плана закупок сельско
хозяйственных продуктов и под
готовке к зимовке скота». Пле
нум отметил, что одной из глав
ных причин, обусловивших до
стигнутые успехи в сельском 
хозяйстве республики, является 
повышение боеспособности пер
вичных партийных организаций 
колхозов и совхозов, возглавив
ших борьбу тружеников дерев
ни за претворение в жизнь ре
шений мартовского Пленума 
ЦК КПСС. Проходящие в на
стоящее время отчеты и вы
боры в первичных партийных 
организациях свидетельствуют 
о возросшей активности сель
ских коммунистов, повышении 
чувства ответственности за со
стояние дел в колхозах и сов
хозах.

Вместе с тем пленум отме
тил, что наряду с успехами в 
деле производства и заготовок 
сельскохозяйственных продук
тов и.меются и серьезные недо
статки. Чаеводами республики 
проведена большая работа по 
преодолению создавшихся труд
ностей в заготовке чайного 
листа. Однако во многих хозяй
ствах заготовка проходит не
удовлетворительно, допускают
ся потери листа; Имеется отста
вание в ходе заготовок фруктов, 
овощей, шелковичных коконов, 
шерсти и некоторых других 
сельскохозяйственных продук
тов. Уровень развития животно
водства в республике все еще 
не отвечает предъявляемым тре
бованиям. Слабо проводятся 
мероприятия по созданию проч
ной кормовой базы животновод
ства, повышению продуктивно

сти лугов и пастбищ, улучше
нию племенного состава скота.

Пленум также отметил, что 
Министерство сельского хозяй
ства, многие партийные и хо
зяйственные органы заблаго
временно не ведут необходимой 
подготовки к нормальной зимов
ке скота. Затягиваются строи
тельство и ввод в эксплуатацию 
животноводческих и птицеводче
ских помещений.

Серьезной критике был под
вергнут ряд райкомов, первич
ные партийные организации 
колхозов и совхозов, которые 
не оказывают должного влияния 
на хозяйственную деятельность, 
не реагируют на серьезные не
достатки в производстве сель
скохозяйственных Продуктов. 
Правления колхозов и дирек
ции совхозов слабо заботятся 
об удовлетворении бытовых 
нужд людей, работающих в 
поле. На многих полевых ста
нах нет столовых, негде напить
ся чаю, негде отдохнуть.

Пленум обязал партийные, 
советские и хозяйственные ор
ганизации республики макси
мально использовать оставшееся 
время для безусловного выпол
нения годовых планов заготовок 
сортового чайного .листа, фрук
тов,'винограда. табака, овощей, 
зерна, эфиромасличных куль
тур, животноводческих продук
тов.

Успех уборки урожая огла
дывается из многих больших и 
малых дел. Пленум потребовал 
от сельских райкомов партии 
дальнейшего усиления руковод
ства и практической помощи 
первичным партийным органи
зациям колхозов и совхозов с 
тем. чтобы неустанно повышать 
их роль в борьбе за урожай.

Все зависит от организованно
сти и трудовой дисциплины, 
высокой сознательности каждо
го колхозника и рабочего сов
хоза, специалиста и руководите
ля хозяйства. Сельские пар
тийные организации должны 
подчинить всю свою организа
торскую и массово-политиче
скую работу решению главной 
задачи — выполнению плана 
продажи сельскохозяйственной 
продукции государству и созда
нию необходимых условий для 
расширения производства этой 
продукции в будущем году.

Чтобы успешно справиться с 
большими и сложными задача
ми, сельскому хозяйству нужна 
помощь. Пленум обязал Мини
стерство автомобильного транс
порта республики улучшить об
служивание сельскохозяйствен
ных объектов автотранспортом, 
обеспечить бесперебойную пе
ревозку всех сельскохозяйствен
ных грузов. Министерство стро
ительства обязано улучшить ка
чество и повысить темпы строи
тельства животноводческих по
мещений. Министерство сель
ского хозяйства, сельские рай
комы партии, исполкомы район
ных Советов, управления сель
ского хозяйства должны повсе
дневно ; осуществлять действен
ные меры для дальнейшего по
вышения материальной заинте
ресованности колхозников и ра
бочих совхозов. Правления кол
хозов и руководители совхозов 
обязаны обеспечить нормальные 
бытовые условия, питание и 
.отдых всем труженикам, рабо
тающим на полях и плантациях.

Важнейшая задача всех тру
жеников села — обеспечить хо
рошей зимовкой скот. Необхо
димо использовать все источни

ки для пополнения за
пасов кормов, добиться 
высокого урожая по
жнивных культур. На
до не только зато го- 

н д н а н  вить корм, но и взять 
его на учет, полностью 

сохранить, доставить к местам 
зимовки скота.

В  горячие дни завершающих
год сельскохозяйственных ра
бот партийные организации при
званы быть боевыми организа
торами масс, оперативно решать 
все насущные вопросы, выдви
гаемые жизнью, активно под
держивать хорошие начинания, 
решительно устранять недо
статки.

Нет сомнения в том, что по
ставленная августовским, пле
нумом ЦК К П  Грузии задача — 
вовремя справиться со всем 
комплексом полевых работ ны
нешнего года, завершить эти 
работы организованно и с наи- 
лучшимй показателями —- бу
дет успешно выполнена.

„Зеленая улица44— углю
Коллектив погрузочно-транспорт

ного отдела треста «Ткварчел- 
VI оль», соревнующийся за почет
ное звание .коллектива коммуни
стического груда, хорошими пока
зателями отметил свой праздннк- 
Депь шахтера. На станциях Акар- 
мара и Квезапи успешно выпол
нены планы, погрузочно-разгрузоч
ных работ, с начала года от
правлены сверх плана согни ва
гонов с углем и угольным кон
центратом.

11 сейчас транспортники не сни
жают темпа работ. 8 первых ря
дах соревнующихся идут машини
сты маневровых паровозов — 
11. Шенгелия. Д Юрченко, А. Ка- 
лядип, Б. Почхуа, составители 
поездов — М. Хахубия н В. Ала
ния, путевые рабочие Я. Гумбе- 
ридзе, Я. Лахин и многие друг не.

Г. ГУДАДЗЕ.

На переднем крае
Б А Т У М И . (Корр. «Зари Восто

ка»). Далеко за пределами А д ж а
рии известно имя прославленной 
мастерицы высоких урожаев чай
ного листа Дареджан Турманидзе.

Вот и сейчас, завершая вместе 
со всеми тружениками села Хел- 
вачаури последний год семилетки, 
Д. Турманидзе рапортовала о до
срочном выполнении годового 
плана сбора «зеленого золота». На  
ее счету —  более семи тонн сор
тового сырья, ни 1.700 килограм
мов больше задания.

Следуя примеру знатной колхоз
ницы, быстрыми темпами рабо
тают на своих участках сборщи
цы М. Варшаломидзс, Э. П утка - 
радзе, Г. Варшаломидзе и другие, 
также реализовавшие годовые за 
дания.

Годовой п л а н —  
д о с р о ч н о

МАХАРАДЗЕ. (Корр. «Зари 
Востока»), К о л х о з  села Мтиспи- 
ри — один из передовых к райо
не. Годовой план сбора чайного 
листа аргель выполнила на 95 
процентов. В борьбе за урожай 
отличилась вторая бригада, ко
торой руководит П. Инцкирвели. 
Она к 17 августа выполнила го
ловой план. Сейчас чаеводы 
этой бригады собирают сверх
плановый лис,т. 74 процента со
бранного сырья — первого сор
та. Сборщицы М. Ломадзе, Р. 
Тавберидзе, Н. Марцслнна, Лили 
и Мери Инцкирвели собрали уже 
более 4 тонн листа каждая.

ДРУЖБА И ВЗАИМОПОНИМАНИЕ
Совмест ное ком м ю нике о переговорах м еж ду С С С Р  и О А Р

По приглашению Президиума 
Верховного Совета СССР и Прези
диума Центрального Комитета 
КПСС в Советском Союзе с 27 ав
густа по 1 сентября находился с 
официальным визитом Президент 
Объединенной Арабской Республи
ки, Председатель Арабского со
циалистического союза Гамаль Аб
дель Насер.

В  Совместном коммюнике о пе
реговорах между Советским Сою
зом и О А Р  говорится, что во вре
мя пребывания, в Москве Прези
денту и сопровождающим его ли
цам был оказан теплый, сердечный 
прием. Они пользовались гостепри
имством народа и правительства 
СССР.

Состоялись переговоры, в кото
рых приняли участие со стороны 
Советского Союза: Первый секре
тарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев, 
Председатель Президиума верхов
ного Совета СССР А. И. Микоян, 
Председатель Совета Министров 
С ССР А. Н. Косыгин, заместитель 
Председателя Совета Министров 
С ССР А. Н. Шелепин и другие 
советские руководители: со сто
роны О АР — Президент Гамаль 
Абдель Насер, вице-президент За- 
кария Мохи эд-Дин, председатель 
Национального собрания Анвар 
эль-Садат и другие представители 
ОАР. Переговоры проходили в ат
мосфере дружбы и взаимопонима
ния. Имел место откровенный об
мен мнениями относительно совре
менного международного положе
ния. а также по вопросам, относя
щимся к дальнейшему укреплению 
дружбы и сотрудничества между 
СССР и ОАР.

Обе стороны с удовлетворением 
отметили совпадение их точек зре
ния по многим международным во
просах!. Они также приветствовали

взаимное сотрудничество, уже су
ществующее между Советским Со
юзом и ОАР. Они вновь подтвер
дили свою приверженность прин
ципам мирного сосуществования, 
международного сотрудничества, 
уважения суверенитета государств 
и их территориальной целостности, 
невмешательства в их внутренние 
дела. Выражено удовлетворение 
все возрастающим сотрудничест
вом между обеими страна.ми.

В  коммюнике стороны придают 
большое значение той важной ро
ли, которую играют неприсоединив- 
шиеся страны, и их усилиям по 
ослаблению международной напря
женности и укреплению сотрудни
чества между государствами. Рас
смотрены шаги, предпринятые аф
риканскими и азиатскими страна
ми по созыву второй Афро-Азиат
ской конференции в Алжире 5 но
ября 1965 года. Правительство 
О А Р  заявляет, что участие Совет
ского Союза в предстоящей конфе
ренции будет способствовать ус
пешному выполнению се задач.

Обе стороны, говорится далее в 
коммюнике, рассмотрели современ
ное международное положение, 
возросшую напряженность, а так
же тенденцию использования си
лы для достижения политических 
целей. Они подчеркнули необходи
мость приложить все усилия для 
того, чтобы положить конец этой 
опасной ситуации, угрожающей ми
ру во всем мире.

В  ходе переговоров состоялся 
обмен мнениями о положении во 
Вьетнаме, которое представляет 
серьезную угрозу международно
му миру. Обе стороны заявляют, 
что должна быть немедленно пре
кращена бомбардировка Демокра
тической Республики Вьетнам и 
полностью соблюдено выполнение 
Женевских соглашений 1954 года.

ПравитеЛ1 сгво С С С Р и прави
тельство О АР вновь подтвердили 
свсю позицию по вопросу о коло
ниализме. Обе стороны осуждают 
все формы политического и эко
номического давления, как и другие 
попытки колониализма, направлен
ные против национального един
ства и суверенитета молодых не
зависимых государств. Правитель
ства обеих стран осуждают импе
риалистическую политику, проводи
мую на. Ближнем Востоке. Совет
ский Союз выражает свою полную 
поддержку „в  борьбе арабских на
родов против этой политики, а так
же полностью поддерживает неотъ
емлемые законные права палестин
ских арабов. Обе стороны осужда
ют роль правительства Федератив
ной Республики Германии в снаб
жении Израиля оружием, предна
значенным’ для использования в 
агрессивных целях против арабских 
государств.

В  коммюнике говорится затем, 
что стороны рассмотрели положе
ние в Африке и колониалистские 
маневры, имеющие целью свести 
на нет африканские достижения в 
области освобождения и развития. 
Была осуждена расистская поли
тика южноафриканского прави
тельства.

Правительства обеих стран при
дают важное значение задаче ук
репления европейской безопасно
сти для разрядки международной 
напряженности и упрочения все
общего мира. Рассмотрено положе
ние в Организации Объединенных 
Наций. Обе стороны подтвердили 
свою приверженность ее Уставу и 
выразили веру в то. что эта орга
низация должна быть в состоянии 
выполнить свою необходимую роль 
в деле поддержания международ

ного мира и безопасности и разви
тия международного сотрудниче
ства.

Правительство Советского Сою
за и правительство О АР придают 
большое значение необходимости 
принятия эффективных мер, пре
пятствующих распростране н и ю 
ядерного оружия. Обе стороны под
держивают созыв международной 
конференции по разоружению, в 
которой должны участвовать все 
страны.

В  заключительном разделе Со
вместного коммюнике указывает
ся, что в ходе переговоров обе 
стороны выразили удовлетворение 
тесным сотрудничеством между 
обоими правительствами в полити
ческой. экономической, культурной 
и других областях. Они с удовле
творением отметили также продол
жающееся развитие дружествен
ных отношений между обеими стра
нами на основе равноправия и вза
имного уважения. Достигнуто со
гласие о необходимости увеличить 
объем торговли, который в настоя
щее время в десять раз превышает 
объем, существовавший между 
двумя странами в 1953 году. В  
октябре намечено провести пере
говоры о заключении нового дол
госрочного торгового соглашения 
на 1966 — 1970 гг.

Твердо веря в то, что личные 
контакты приносят пользу, и дви
жимый большим желанием прово
дить и в дальнейшем встречи ру
ководителей СССР и О АР. Прези
дент Гамаль Абдель Насер от име
ни народа и правительства О АР 
пригласил Л. И. Брежнева. А. И. 
Микояна, А. Н. Косыгина посетить 
Объединенную Арабскую Респуб
лику. Советские руководители с 
благодарностью приняли эго при
глашение, (ТАСС).

П Р И К А З
Министра обороны СССР

3 сентября 1865 года №  247 гор. Москва
Товарищи солдаты и матросы, сержанты и старшины!
Товарищи офицеры, генералы и адмиралы!
Ветераны Великой Отечественной войны, находящиеся в запасе 

и отставке!
Сегодня наша Родина отмечает знаменательную дату в своей 

истории — 20-летие разгрома японских милитаристов и окончания 
второй мировой войны.

20 лет назад Вооруженные Силы СССР нанесли сокрушитель
ное поражение японской Кнантунской армии и вместе со своими 
союзниками принудили японских милитаристов подписать акт о 
безоговорочной капитуляции. Важную роль в этом сыграли части 
и соединения Народно-освободительной армии Китая и Монгольской 
народно-революционной армии.

Поражение японского милитаризма ослабило силы междуиарод 
ной реакции, укрепило безопасность нашей Родины на Дальнем 
Востоке, способствовало развитию: национально-освободительного дви
жения в Азии и подъему демократического движения в Японии.

Победа в минувшей войне, одержанная советским народом под 
руководством Коммунистической партии, еще раз продемонстрировала 
силу и могущество советского общественного и государственного 
строя, несокрушимую мощь наших Доблестных Вооруженных Сил: 
Слава о боевых подвигах советских воинов, память о павших в боях 
никогда не померкнут.

Верное ленинским принципам внешней политики Советское го
сударство. настойчиво борется за мир и дружественные отношения 
со всеми пародами, в том числе и с японским народом, решительно 
выступающим против милитаризма, за сохранение и упрочение мира.

В  то же время советские люди отчетливо сознают серьезную 
опасность, которую создают делу мира агрессивные действия амери
канского империализма. Открыто взяв на себя роль мирового жан
дарма, С Ш А  ведут варварскую войну но Вьетнаме, вмешиваются во 
внутренние дела других стран. «

В  .этих условиях Коммунистическая партия и Советское прави
тельство 'Принимают необходимые меры к дальнейшему усилении) 
оборонной мощи нашей Родины, оснащению армии и флота совре
менным'оружием и военной техникой, к укреплению боевого союза 
братских социалистических стран. Воины Вооруженных Сил. беспре
дельно преданные своему народу, великому делу коммунизма, нахо-‘ 
дятся в постоянной готовности к защите своего Отечества.

Приветствую и поздравляю вас с двадцатой годовщиной разгро
ма японского милитаризма и окончания второй мировой войны,

И ознаменование этой даты приказываю:
Сегодня. 3 сентября, в 21 час но местному времени произвести 

салют в столице пашей Родины — Москве, в столицах союзный 
республик, в городах-героях: Ленинграде, Волгограде, Севастополе и 
Одессе, а также в Хабаровске, Владивостоке, Чите. Петропавловске- 
Кам чате ком, Южно-Сахалинске тридцатью артиллерийскими залпами.1

Вечная слава героям, павшим в боях за свободу и независимость 
нашей Родины! г

Да здравствуют героический советский народ и его доблестные 
Вооруженные Силы!

Да здравствует Коммунистическая партия Советского Союза — 
вдохновитель и организатор наших побед!

Министр обороны С С С Р 
Маршал Советского Союза Р. М А Л И Н О В С К И И .

В  Ч Е С Т Ь  П О Б Е Д Ы
Ровно двадцать лет назад был 

подписан акт о капитуляции мили
таристской Японии. Этой дате, зна
менующей окончание второй ми
ровой войны, было посвящено 
2 сентябри торжественное собра
ние военнослужащих и представи
телей трудящихся Москвы в Цен
тральном театре Советской Ар
мии.

В президиуме собрания — ми
нистр обороны СССР, Маршал Со
ветского Союза Р. Я. Малинов
ский. маршалы Советского Союза, 
маршалы родов войск, генералы, 
адмиралы, офицеры, солдаты, Ге

рои Советского Союза, партийные,- 
советские и комсомольские работ
ники.

Собрание открыл первый заме
ститель председателя исполкома 
Моссовета В. II. Исаев.

Был избран почетный президи
ум - в составе Президиума ЦК 
КПСС.

Доклад «20 я годовщина разгро
ма японского милитаризма» сделал, 
заместитель . министра обороны 
СССР. Главнокомандующий ракет
ными войсками. Маршал Советско
го Союза Н. И. Крылов. (ТАСС).

НА ВАХТЕ СЕМИЛЕТКИ
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Труженики сельского хозяйства 
кашей республики хорошо знают, 
что намеченные мартовским Пле
нумом Ц К  КПСС исключительно 
важные меры по подъему эконо
мики колхозов и совхозов можно 
претворить в жизнь только само
отверженным трудом. Огромная 
роль в этом принадлежит партий
ным организациям, призванным 
стать боевыми организаторами 
.масс, оперативно решать насущ
ные вопросы, выдвигаемые жиз
нью, активно поддерживать хоро
шие начинания людей, решительно 
устранять недостатки.

Задачам дальнейшего повыше
ния уровня партийного руководст
ва сельским хозяйством и был по
священ состоявшийся 30 августа 
пленум Центрального Комитета 
Коммунистической партии Грузии.

В  докладе секретаря ЦК ЦП 
Грузии Ш . И. Чануквадзе «О зада
чах партийной организации рес
публики по выполнению плана за
купок сельскохозяйственных про
дуктов и подготовке к зимовке 
скота» были обстоятельно освеще
ны основные вопросы развития 
сельского хозяйства республики, 
дгн анализ выполнения планов за
готовок и закупок, намечены за
дачи партийных организаций Гру
зии по быстрейшему претворению 
в жизнь решений мартовского Пле
нума ЦК КПСС.

Докладчик отметил, что эконо
мические мероприятия, вытекаю
щие из решений мартовского Пле
нума, создали реальную основу 
для увеличения производства сель
скохозяйственных продуктов. На 
дальнейшее развитие сельского хо
зяйства республики в будущей пя
тилетке выделено 300 'миллионов 
рублей, что в два раза превышает 
суммы, выделенные в течение по
следних пяти лет. Сбывается за
вешан мечта трудящихся респуб
лики — началось строительство 
Зе.мо-Алазанекой оросительной си
стемы, которая даст живительную 
влагу более 100 тысячам гекта
ров земли. На выполнение работ 
только первой очереди предусмот
рено 80 миллионов рублей, а всего 
на это строительство будет израс
ходовано 200 миллионов. Такие 
же большие средства и мощная 
техника выделены на осушение 
заболоченных земель Колхиды и 
освоение уж е осушенных площа
дей.

В  результате увеличения заку
почных цен на мясо, зерно и ви
ноград только в текущем году кол
хозы и совхозы Грузии получат до 
34 миллионов рублей дополнитель
ного дохода. С колхозов республи
ки списаны долгосрочные и. крат
косрочные ссуды н размере 46,7 
миллиона рублей.

Пятилетний план предусматри
вает стабильные и реальные пла
ны заготовок сельскохозяйствен
ных продуктов, что укрепило уве
ренность тружеников села и вызва
ло подъем их трудового энтузиаз
ма. В  результате в текущем году 
более организованно проведены 
сельскохозяйственные р а б о т ы ,  
улучшилась структура посевных 
площадей. Выращены высокие уро
жаи винограда, кукурузы, карто
феля. табака, сахарной свеклы, 
овощей и других культур. По срав
нению со прошлым годом лучшие 
показатели достигнуты и в живот
новодстве. Повысилась продуктив
ность. увеличился приплод, умень
шился падеж скота. Успешно про
ходит также сдача зерна государ
ству.

Одна из главных причин, обус
ловивших эти успехи, —  повыше
ние боеспособности и авторитета, 
возрастание роли первичных пар
тийных организаций колхозов и 
совхозов. Проходящие в настоящее 
время отчеты и выборы в первич
ных партийных организациях по
казывают возросшую активность 
сельских коммунистов, повышение 
их ответственности за состояние 
дел в колхозах и совхозах.

Однако, несмотря на проведе
ние большой работы по преодоле
нию трудностей, создавшихся в за
готовке чайного листа, во многих

На пленуме Центрального Комитета Коммунистической партии Грузии
I чаеводческих хозяйствах сбор сор
тового чайного листа проходит не
удовлетворительно. К  30 августа 
в республике собрано 155 тысяч
Тонн сортового чайного листа, что 
составляет 83,2 процента годового
плана. Если чаеводы Цхакаевско- 
го и Цхалтубского районов уже с 
честью выполнили годовое задание 
и взяли высокие дополнительные 
обязательства, то чаеводам Абха
зии, Ланчхутского, Гегечкорского, 
Чхороцкуского и некоторых дру
гих районов еще предстоит проде
лать большую работу, чтобы не 
упустить сроки в большом походе 
за чай.

В  передовых рядах идут чаево
ды Аджарии. Мы надеемся, что 
аджарские чаеводы, имеющие са
мую высокую погектарную уро
жайность, внесут свой достойный 
вклад в борьбу за чай и дадут 
сверх плана не менее 2.000 тонн 
сортового чайного листа. В  Маха- 
радзевско.м и Зугдидском районах, 
имеющих большой удельный вес 
в выполнении годового плана, в 
этом году сложились весьма тяже
лые условия работы. Руководите
лям и труженикам чайных план
таций этих районов предстоит про
явить всю энергию для того, что
бы не допустить невыполнения го
дового плана.

Отставание имеется также в хо
де заготовок фруктов, овощей, 
шелковичных коконов, шерсти и 
некоторых других сельскохозяйст
венных продуктов.

Докладчик говорит о проделан
ной большой работе по механиза
ции сбора чайного листа, о расши
рении орошаемой площади чанных 
плантаций, о необходимости еще 
более усовершенствовать техноло
гию переработки чая.

Останавливаясь на заготовке 
овощей, докладчик отмечает, что 
успехов в этом деле добились Гар- 
дабанскнй, Лагодехский и Марне- 
ульский районы. Значительно улуч
шили сдачу овощей хозяйства' тре
ста молочно-овощеводческих совхо
зов. Наряду с этим Каспский. 
Цхалтубскнй, Самтредский и Цу- 
лукидзевский районы отстают.

План заготовки * винограда по 
республике за последние два года 
не выполняется. Это отрицательно 
сказалось на экономике многих 
колхозов и совхозов. В  нынешнем 
году урожай винограда обещает 
быть хорошим, и имеются все усло
вия для выполнения плана заготов
ки винограда. С чувством большой 
благодарности, говорит тов. Чану
квадзе, надо отметить, что Совет 
Министров Союза С С Р одобрил 
предложения ЦК КН  Грузии и Со
вета Министров республики об 
увеличении закупочных цен на ви
ноград. В  результате этого вино
градари Грузии ежегодно будут по
лучать при выполнении планов 
более 20 миллионов рублей допол
нительного дохода.

Значительное внимание тов. 
Чануквадзе уделил анализу заку
пок продуктов животноводства. Он 
говорит о том. что ряд районов, и 
в частности Сагареджойский. 
Цхинвальский, Марнеульскин, Ге- 
гечкорский, в большом количестве 
сдают скот низкой кондиции. Все 
еще слабо организован откорм 
скота.

На заготовительных пунктах в 
некоторых районах имеются слу
чаи обмана сдатчиков при опреде
лении веса и качества, неполной 
выплаты стоимости сданной про
дукции и транспортных расходов. 
Многие райкомы партии и руково
дители соответствующих ведомств 
не уделяют внимания укреплению 
низовой сети заготовительных ор
ганизаций квалифицированными и 
проверенными кадрами.

Говоря о неотложных задачах 
дальнейшего подъема обществен
ного животноводства. докладчик 
заостряет внимание на недопусти
мости сокращения поголовья ко
ров. Главное внимание, говорит он.

должно быть обращено на выращи
вание молодняка, полученного от 
имеющихся в хозяйстве породистых 
коров. Ценным в этом отношении 
является опыт Сартичальского, 
Самгорского и Гамарджвебского 
совхозов.

Особенно важным для обеспече
ния дальнейшего роста животно
водства является создание проч
ной кормовой базы. Между тем 
заготовка кормов в республике 
идет медленными темпами. В гор
ных районах, где имеются боль
шие площади сенокосов, задержи
вается уборка сена. Не заготовле
но необходимое количество сена и 
для овец, зимующих на Кизляр- 
ских пастбищах.

В  этом году колхозы и совхозы 
республики имеют большие воз
можности увеличения производ
ства силоса. На силос засеяно 75 
тысяч гектаров кукурузы. Во мно
гих местах посевы в хорошем со
стоянии. Необходимо также повы
сить продуктивность естественных 
пастбищ и сенокосов.

Если строители, говорит доклад
чик, характеризуя состояние работ 
по сельскому строительству, не 
примут решительных мер по уско
рению ввода в строи животновод
ческих помещений, большое коли
чество скота останется под откры
тым небом, что может повлечь за 
собой падеж.

Докладчик говорит о том. что 
на селе сейчас настоящая страда: 
уборка урожая, заготовка продук
тов и кормов, озимая пахота и сез, 
зяблевая вспашка, закладка садов 
и виноградников. Многие работы 
совпадают по времени. Необходи
мо обеспечить высококачественное 
выполнение всех этих работ в сжа
тые сроки.

Тов. Чануквадзе подробно харак
теризует мероприятия по оказанию 
помощи экономически слабым кол
хозам. Они , укреплены кадрами, 
им в первую очередь предоставля
ются тракторы, машины и инвен
тарь, удобрения, строительные ма
териалы. В  результате 102 колхо
за по итогам прошлого года пре
одолели свое отставание.

Вместе с тем докладчик указы
вает на неудовлетворительную ра
боту ряда совхозов, на то, что 
многие из них еще не добились 
рентабельности.

Отмечая важное значение мате
риальной заинтересованности кол
хозников и рабочих совхозов, до
кладчик говорит о том, что в не
которых хозяйствах еще очень 
низка основная оплата труда. При 
этом выдача ее часто производится 
несвоевременно. Так. по трудодням 
прошлого года колхозниками не 
был получен на 1 июля нынеш
него года 1 миллион 400 тысяч 
рублей. Мы должны добиться, под
черкивает тов. Чануквадзе, чтобы 
труженики каждого колхоза полу
чали определенную гарантирован
ную оплату, а в соответствии с ре
зультатами труда — и дополни
тельное вознаграждение.

Подробно был освещен в докла
де вопрос о задачах райкомов пар
тии и первичных парторганизаций 
в борьбе за увеличение производ
ства сельскохозяйственных продук
тов и повышение благосостояния 
колхозников. Райкомы партии, ука
зал докладчик, должны усилить 
руководство и практическую по
мощь первичным партийным орга
низациям колхозов и совхозов, не
устанно повышать их роль в борь
бе за успешное осуществление на
меченных партией задач. Направ
ляя работу первичных парторгани
заций на разумное и полное ис
пользование права контроля за 
деятельностью администр а ц и и, 
нельзя допускать при этом подме
ны парторганизациями правле
ний колхозов и руководителей 
совхозов.

Одной из важнейших задач пар
тийной организации республики 
является дальнейшее повышение

уровня партийного руководства 
сельским хозяйством, повышение 
ответственности коммунистов в 
борьбе за изобилие сельскохозяй
ственных продуктов. всемерное 
улучшение политико-массовой и ор
ганизаторской работы на селе, ук
репление партийно-государственной 
дисциплины.

Они должны направить всю дея
тельность тружеников полей и 
плантаций на практическое претво
рение в жизнь решений мартовско
го Пленума Ц К  КПСС, на успеш
ную реализацию государственных 
заданий по производству и заго
товкам сельскохозяйственных про
дуктов. на дальнейшее развитие 
экономики колхозов и совхозов и 
их организационно-хозяйственное 
укрепление.

По докладу развернулись пре
ния!

Выступавшие говорили о благо
творном влиянии решений мартов
ского Пленума ЦК КПСС и свя
занных с ним экономических меро
приятий партии и правительства 
на ход сельскохозяйственных ра
бот в республике и повышение ак
тивное ги труженпкоз полей и план
таций.

Обстоятельному анализу были 
подвергнуты еще имеющиеся серь
езные недостатки в работе пар
тийных организаций по руковод
ству сельским хозяйством, в раз
витии экономики колхозов и совхо
зов республики. Ораторы намечали 
пути устранения недостатков, даль
нейшего быстрого подъема много
отраслевого сельского хозяйства 
Грузии.

Грузия является оснозным про
изводителем чая в нашей стране. 
В  тяжелых климатических услови
ях приходилось работать в нынеш
нем году чаеводам республики. 
Затяжные хол.дда, а затем долгая 
засуха помечали нормальной веге
тации кустов. Все это отрицатель
но сказалось на темпе сбора ли
ста. '

Несмотря па неблагоприятные 
климатические 'условия, чаеводы 
республики прилагают все усилия 
к тому, чтобы выполнить государ
ственный план заготозок. чайного 
листа, а передозые хозяйства — 
и свои повышенные обязательства. 
О то.м, как ведется эта борьба, 
о мерах, проводимых партийными 
организациями чаеводческих райо
нов республики по мобилизации 
трудящихся на успешное выполне
ние взятых обязательств, говорили 
з своих выступлениях первый сек
ретарь Махарадзевского райкома 
партии А. Н. Тоидзе, первый сек
ретарь Аджарского обкома КГ1 
Грузии А. Д. Тхилаишвили, пер
вый секретарь Зугдидского райко
ма партии И. Л. Чнкава, первый 
секретарь Гальского райкома пар
тии В. М. Кокая. Они рассказали 
о том, что сбор листа ведется в 
любую погоду, с утра до позднего 
вечера. Самоотверженный труд да
ет отличные результаты. На 600 
тонн чайного листа больше, чем 
за соответствующий период прош
лого года, собрали чаеводы Аджа
рии. выполнившие план на 89 про
центов. Однако для полного вы
полнения плана им еще необходи
мо собрать 3.000 тонн листа, что 
требует Мобилизации всех сил.

Все выступившие заверили, что 
чаеводы республики полны реши
мости внести, свой вклад в выпол
нение больших задач, поставлен
ных партией перед тружениками 
сельского хозяйства. Они макси
мально используют оставшиеся 
дни, приложат все усилия к тому, 
чтобы с честью выполнить свое 
обязательство перед Родиной — 
дать больше сортового листа, высо
кокачественного чая.

Виноградарство занимает одно 
из ведущих мест в многогранном 
сельском хозяйстве республики. 
Выступавшие уделили ему много 
внимания.

Колхозники и рабочие совхозов 
нашей республики, своевременно

проведя тщательный уход за вино
градниками. заложили надежную 
основу высокого урожая. Теперь, 
когда гроздья винограда наливают
ся соком, колхозам и совхозам 
предстоит сбор, от умелой органи
зации которого в большой мере 
зависит итог всей работы труже
ников сельского хозяйства респуб
лики в последнем году семилетки. 
В  некоторых районах на вино
градники уже пришла осень. А  
осень — это ртвели, когда • вино
градари держат последний, но зато 
самый ответственный экзамен. 
Нужно с честью выдержать этот 
экзамен, быстро и без потерь соб
рать урожай, сдать винным заво
дам 230 тысяч тонн солнечных 
ягод. Об этом говорили на плену
ме первый секретарь Сигнахского 
райкома К П  Грузии Д. Л. Гела- 
швили и первый секретарь Ква- 
рольского райкома КП  Грузин 
Г. Я. Зауташвили.

Радуются плодам своего напря
женного труда зестафонскне вино
градари. Нынче они вырастили от
менный урожай. Он завоеван упор
ным трудом колхозников и рабо
чих совхозов. Сотни гектаров ви
ноградников много раз опрыскива
лись бордосской жидкостью и опы
лялись серой. Почва междурядий 
тщательно разрыхлялась. На от
дельных участках, будет собрано 
по 100— 120 центнеров ягод. По 
урожайности ягод зестафонскне 
виноградари не уступят Кахетии, 
сказал первый секретарь Зестафом- 
ского райкома НИ Грузии Ш . А. 
Верулашвнлн.

Ожидаемый обильный урожай 
обязывает работников винодельче
ской промышленности всесторонне 
подготовиться к его приему и пе
реработке. говорит управляющий 
«Самтрестом» Д. 3. Ромелашвилн. 
40 заводоуправлений и предприя
тий первичного виноделия «Сам- 
треста» должны выработать 8.5 
миллиона декалитров вина. Подго
товку к приему урожая 1965 года 
подходит к концу. Завершается 
ремонт технологического оборудо
вания. тары и помещения. В ны- 
нешнел! сезоне па предприятиях 
«Са.чтреста» будет много техно
логических новшеств.

Виноделы Грузии стоят сейчас 
на поооге ответственного испыта
ния. В Тбилиси начался Междуна
родный конкурс виноградных и 
шампанских вин и коньяков. Хо
чется верить, что грузинские вина 
с честью выдержат ответственный 
экзамен.

Ряд выступлений был посвящен 
актуальным вопросам развития 
производства овощей и картофеля. 
Большое количество овощей в эти 
дни, сказал начальник Главного 
управления по заготовке, перера
ботке и реализации фруктов, цит
русовых плодов, овощей и карто
феля при Совете Министров Гру
зинской С С Р П. И. Хоперия, по
ступает на консервные заводы. 
Они вывозятся в различные горо
да страны. Урожай превзошел все 
ожидания. Многие хозяйства полу
чают с гектара в среднем 200 — 
220 центнеров овощей. Особенно 
высокий урожай в специализиро
ванных хозяйствах треста овоще
молочных совхозов. Овощеводы 
Руисболойского и Натахтарского 
совхозов, применившие ленточно
шпалерную посадку помидоров, 
снимают с гектара 330 — 350 цент
неров плодов.

Цалкские картофелеводы, ска
зал первый секретарь Цалкского 
райкома КП Грузии А. К. Мака
ров, должны по плану заготовить 
14.400 тонн картофеля. Но труже
ники полей обязались продать го
сударству не менее 20 тысяч тонн 
клубней. В  результате проведен
ных агрохимических мероприятий, 
а главное— повышения материаль
ной заинтересованности картофеле
водов выращен обильный урожай. 
Особенно хороши участки полив
ного земледелия. Там, где поля

дважды поливаются, в среднем с 
гектара соберут до 350 центнеров 
картофеля. Большую прибавку уро
жая и снижение себестоимости 
продукции дает комплексная меха
низация.

Одно из ведущих мест в сель
ском хозяйстве Горийского района, 
отметил председатель Горийского 
райисполкома Я. А. Толиашвилн, 
занимает садоводство. Из года в 
год растут площади фруктовых 
садов, повышается урожайность. 
Трудящиеся района с превышени
ем выполнили план продажи госу
дарству косточковых плодов. В 
ближайшие дни начнется сбор се
мечковых.

В  Горийском районе в текущем 
году своевременно были осущест
влены работы по организованному 
проведению весеннего сева, обра
ботке посевов, уходу за фруктовы
ми садами и виноградниками. Хоро
ши виды на урожай овощей, са
харной свеклы, кукурузы, вино
града и других культур. Подходит 
к концу уборка урожая колосовых.

Большое внимание на пленуме 
было уделено развитию обществен
ного животноводства.

Решающим условием роста по
головья скота и резкого увеличе
ния его продуктивности является 
создание прочной кормовой базы. 
Чем больше на ферме кормов, тем 
больше будет мяса, молока, шер
сти, яиц. Понимая огромное значе
ние сена в кормовом балансе жи
вотных, говорит первый секретарь 
Юго-Осетинского обкома КП Гру
зии Г. Н. Джуссоев, хозяйства 
Юго-Осетии обеспечили своевре
менную уборку естественных и 
сеяных трав. Они были скошены 
с площади 20 тысяч гектаров. Это 
составляет 118,6 процента плана. 
Заготовлено 381.631 центнер гру
бых кормов — на 109.340 цент
неров оольше, чем за тот же пе
риод прошлого года.

Особенное внимание уделяется 
сочным кормам и. прежде всего, 
накоплению силоса. В  нынешнем 
году колхозы и совхозы Юго-Осе- 
тин решили заложить тысячи тонн 
силоса. Уже заложено 3.363 тон
ны силоса из дикорастущих трав.

Выступает министр сельского 
хозяйства Грузинской С С Р М. Б. 
Гвииджилия. Он говорит о том, с 
каким воодушевлением борются 
труженики сельского хозяйства 
республики за успешное выполне
ние решений мартовского Пленума 
ЦК КПСС, о больших резервах, 
имеющихся в сельском хозяйстве 
Грузии для увеличения производ
ства и закупок сельскохозяйствен
ных продуктов, заостряет внима
ние на недостатках. Удовлетворя
ясь общим выполнением планов, 
руководители отдельных районов 
не используют все возможности в 
деле дальнейшего увеличения про
изводства всех продуктов сельско
го хозяйства. Так обстоит дело, 
например, с производством мяса, 
шерсти. Хотя в прошлом году в 
целом по республике по сравне
нию с 1958 годом производство 
мяса увеличилось, однако темп ро
ста его производства недостаточен. 
Серьезно отстают в этой области 
хозяйства Ахалкалакского, Богда
новского, Тианетского, Душетско- 
го, Цхалтубского и Ванского райо
нов. Это результат того, что не 
уделяется должное внимание рас
ширению кормовой базы животно
водства, организации откорма ско
та.

Выступающий останавливается 
на вопросах приема и заготовки 
овощей, отмечает положительную 
роль, которую сыграло создание 
при Совете Министров Грузии 
Главного уп^вления «Грузглав- 
консервплодрозощ». С полной на
грузкой работают сейчас консерв
ные заводы республики. Однако 
переработать поступающие в боль
шом количестве овощи им трудно, 
в связи с чем возникает вопрос о 
расширении имеющихся баз.

■ —

К 2 0 - Л Е Т И Ю  Р А З Г Р О М А  Я П О Н С К И Х  М И Л И Т А Р И С Т О В

Ф И Н АЛ ВТОРОЙ м и р о в о й  в о и н ы
Р  С ЕН ТЯБРЯ  1945 ГОДА, ровно
“  двадцать лет назад, н Токий

ском заливе на борту линкора «Мис
сури» был подписан акт о капитуля
ции милитаристской Японии. Эго «о- 
бытне знаменовало собою окончание 
второй мировой войны.

На протяжении многих лет япон
ские империалисты осуществляли за
хватническую политику на Дальнем 
Востоке. После Великой Октябрьской 
социалистической революции они ок
купировали советский Дальний Во
сток, Эта вооруженная интервенция 
продолжалась до 1922 года, когда 
Красная Армия и дальневосточные 
партизаны выбросили интервентов с 
нашей земли.

В 1931 — 1933 гг. японские милита
ристы. захватив Маньчжурию, про
винцию Жэхэ и Чахар, вышли к гра
ницам СССР и Монгольской Народ
ной Респ\блики, превратили Мань
чжурию в мощный военный плац
дарм. После прихода Гитлера к вла
сти и особенно после подписания в 
1936 году так называемого «антико- 
мннтерновского пакта» империалисти
ческая Япония стала на путь откры
той агрессии против Советского Сою
за. В 1938 году японские милитари
сты произвели провокационное напа
дение на нашу территорию в районе

З Д Р Я
О С Т О К А

3 сентября 1965 г.

озера Хасан, а в 
1939 году предпри
няли еще одно во
енное нападение на 
дружественную нам 
Народную Республику в районе ре
ки Халхнн-Гол. Подписанием «Трой
ственного пакта» в сентябре 1940 го
да был оформлен военный союз Япо
нии с Германией и Италией, которым 
Япония обязывалась в соответствую
щий момент выступить против СССР.

В  апреле 1941 года между СССР 
и Японией был подписан пакт о ней
тралитете. В условиях разгоравшейся 
второй мировой войны этот пакт спо
собствовал хотя бы временному обес
печению безопасности наших дальне
восточных границ. Однако с началом 
нападения гитлеровской Германии па 
нашу Родину японские правители во
преки этом\ пакту проводили про
вокационные действия в отношении 
СССР. Это выражалось, в частно
сти, в незаконном задержании и по
топлении советских торговых судов, 
в мно1 счисленных случаях наруше
ния границы и обстрелах советской 
территории. Все это заставляло нас 
держать на дальневосточной границе 
значительную часть своих Вооружен
ных Сил, использование которых на 
советско-германском фронте, безус
ловно, ускорило бы победу над фа
шистской Германией. Поражение не
мецко-фашистских войск под Моск
вой, победа, одержанная Советской 
Армией под Сталинградом, успехи 
дальнейшего наступления н а ш и х

Дважды  Герой Советского Союза 
Маршал Советского Союза А. В А С И Л Е В С К И Й

Монгольскую войск зимой 1942/43 г. вынудили 
японских милитаристов отказаться от 
планов вторжения в СССР.

П Р А В И Т ЕЛ Ь С Т В А  США и Анг-
* лип хорошо понимали, что ис

ход войны на Тихом океане зависел 
от разгрома японских сухопутных 
сил на азиатском континенте. Поэто
му правительство США не раз обра
щалось к СССР с запросом о сроках 
вступления его в войну против Япо
нии. Известно, что обмен мнениями 
по этому вопросу состоялся на Мос
ковском совещании министров иност
ранных дел, на Тегеранской конфе
ренции в 1943 году, во время пере
говоров У. Черчилля и А. Идена в 
Москве в 1944 году, на Крымской 
конференции в феврале 1945 года и 
на Потсдамской конференции в ню-/ 
ле — августе 1945 года. Использова
лись для этой цели и посещения Мо
сквы ответственными представителя
ми правительств США и Великобри
тании.

В феврале 1945 года на Крымской 
конференции, когда окончательная 
победа над гитлеровцам^ стала оче
видной, Советский Союз взял на се
бя обязательство вступить в войну 
против милитаристской Японии через 
два-три месяца после капитуляции 
фашистской Германии.

Вспоминается, что в январе 1943 го
да, в период подготовки к Крымской 
конференции, наш Генеральный штаб

получил задание— 
подготовить необ
ходимые данные о 
в о й с к а х ,  кото

рые после окончания войны с гитле
ровской Германией должны быть пе
реброшены с Запада для быстрою 
решения дальневосточной проблемы, 
и о времени, потребном для этого. 
После детального анализа обстанов
ки и тщательных расчетов нами был 
назван срок — четыре месяца. Вер
ховное Главнокомандование не удо
влетворили эти сроки, было поручено 
пересмотреть их в сторону возможно
го сокращения. После дополнитель
ной работы Генерального штаба вме
сте с начальником тыла Советской 
Армии А. В. Хрудевым было доло
жено, что этот срок можно сокра
тить на несколько недель, если отка
заться от переброски на Дальний Во
сток автотранспорта, предназначен
ного для обслуживания перегруппи
ровываемых войск, но при том усло
вии, что необходимый автотранспорт 
будет поставлен американцами в на
ши дальневосточные порты. По окон
чании Крымской конференции нам 
было сообщено, что американские ру
ководители, заинтересованные в ско
рейшем выступлении СССР против 
милитаристской Японии, охотно взя
лись исполнить нашу просьбу.

Исходя из взятого обязательства и 
учитывая, что японские милитаристы 
своими действиями нарушили пакт о 
нейтралитете. Советский Союз 5 ап
реля 1945 года денонсировал этот 
пакт. Этот акт Советского правитель

ства, явившийся грозным предупреж
дением японским агрессорам, привлек 
взимание всею мира. Вся пресса то
го времени подчеркивала, что толь
ко с помощью СССР можно сокра
тить сроки войны на Дальнем Восто
ке. Однако японские милитаристы 
все же рассчитывали затяжной вой
ной своих сухопутных войск, глаз
ной ударной силой которых являлась 
Квантунская армия, добиться «почет- 
,ных» условий мира.

Американо-английское военное ко
мандование в свою очередь также 
считало, что война с Японией потре
бует длительного времени и больших 
жертв. В разрабатываемых им пла
нах вторжения на японские острова 
предусматривалась высадка 6 н аме
риканской армии на о. Кюсю в нояб
ре 1945 гола, а 8-й и 10 й американ
ских армий на о. Хонсю — в марте 
1946 года.

О й  ИЮ ЛЯ 1945 ГОДА правитель- 
ства США, Англии и Китая 

предъявили Японии ультиматум, из
вестный в истории под названием 
Потсдамской декларации. В ней из
лагались условия, на которых Япо
ния должна была капитулировать. 
Хотя Потсдамская декларация была 
выработана без участия СССР, ее со
держание соответствовало интересам 
Советского Союза.

Японское правительство отвергло 
Потсдамскую декларацию. Оно счи
тало, что ожесточенным сопротивле
нием американо-английским войскам 
при их вторжении на территорию 
Японии можно убедить США и Анг

лию отказаться от требований безо
говорочной капитуляции. С этой 
целью японские милитаристы неодно
кратно пытались вступить в контак
ты с США и Великобританией, что
бы достигнуть компромиссного мирз. 
Имели место и попытки использовать 
Советский Союз в качестве посредни
ка в подобных переговорах, но без
результатно. Попытки милитарист
ской Японии расколоть антифашист
скую коалицию потерпели крах.

Руководители США и Великобри
тании, готовясь к продолжению вой
ны с Японией, были крайне заинте
ресованы в оказании им помощи со 
стороны Советского Союза. эта ,1Х 
заинтересованность оказала серьезное 
влияние на созыв в Потсдаме в ию
ле 1945 года конференции глав трех 
правительств, где, по признанию Г. 
Трумэна, вопрос о вступлении СССР 
в войну с Японией являлся одним 
из главных. Еще в конце мая 1945 
года И. В. Сталин в беседе с Гоп- 
кинсомбна вопрос о сроке вступле
ния СССР в войну с Японией за
явил: «Капитуляция Германии произо
шла 8 мая, следовательно, советские 
войска будут находиться в полной 
готовности к 8 августа».

О АВГУСТА 1945 ГОДА Совег- 
ское правительство объявило о 

вступлении СССР в войну с Японией, 
а с утра следующего дня на наших 
дальневосточных рубежах разверну
лись боевые действия. Решение Со
ветского правительства было встре
чено горячим одобрением нашего на
рода и демократической обществен
ности всего мира. К заявлению Со
ветского правительства присоедини
лась и Монгольская Народная Рес
публика. 11 августа перешла в на
ступление Народно-освободительная 
армия Китая, которая длительное 
время вела под руководством Ком-

Значительное место в с в о р -- 
выступлении тов. Гвииджилия \д/ 
лил вопросам организации труда » 
колхозах, росту материальной 
интересованности колхозников. ра.' 
циональному использованию имею' 
щихся у колхозников земельны* 
угодий, вопросам авансирования 
распределения денежных доходов 
и др.

О большой роли науки в даль, 
нейшем развитии сельского хозяй
ства говорил в своем выступлении 
директор Грузинского научно-цс. 
следовательского института садо
водства, виноградарства и виноде
лия Н. М. Хомнзурашвилн. Он, в 
частности, отметил, что ГрузИл 
всегда славилась своими высоко
качественными фруктами, спрос 
на которые растет из года в год* 
Увеличивается, и их производство 
Внедрение в практику достижений 
науки, умелое, творческое приме
нение комплекса агротехнических 
мероприятий способствуют получе
нию высоких и устойчивых урожаев 
фруктов. Это хорошо ВИДНО на 
примере опытной станции институ
та в Скра, а также Горийской 
опытной базы.

Однако не все совхозы и в осо
бенности колхозы обеспечены н у ж 
н о й  техникой и ядохимикатами дЛя 
проведения в необходимые сроки 
мероприятий по борьбе с заболе
ваниями и вредителями плодовых 
деревьев. Значительные потечн 
фруктов имеют место при плохо 
организованной транспортировке 
неправильном хранении и товарной 
обработке.

Председатель республиканского 
объединения «Грузсельхозтехнн- 
ка» И. М. Хохлов заострил внима
ние на значении правильного ц 
разумного использования богатой 
сельскохозяйственной техники. Он 
внес предложение создать в основ
ных животноводческих районах 
специальные механизированн ые 
отряды, а также 2— 3 машинно
животноводческие станции (МЖС) 
в республике, которые на основе 
договороз будут ВЫ П О Л Н ЯТЬ  ДЛЯ 
колхозов и совхозов работы по за
готовке кормов для животновод
ства. Сейчас уровень механизации 
на заготовке грубых и сочных кор
мов крайне низок, большинство 
работ ведется вручную, имеющая
ся техника используется с непол
ной нагрузкой.

Оратор указывает на необходи
мость шире использовать технику 
на работах по улучшению есте
ственных лугов и пастбищ, укосов. 
С этой целью он предлагает соз
дать при районных отделениях 
«Грузсельхозтехники» основных 
животноводческих районов специ
альные машинные отряды, кото
рые займутся работами по улучше
нию и поднятию продуктивности 
пастбищ и лугов колхозов и сов
хозов. Создание такого отряда з 
Ахалкалакском отделении «Груз- 
сельхозтехники» полностью себя 
оправдало.

Выступающий отмечает недо
статки в деле механизации трудо
емких процессов на животновод
ческих фермах.

С речью на пленуме выступил 
кандидат в члены Президиума ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК 
КП  Грузии тов. В. П. Мжаванадзе.

По обсужденному вопросу при
нято постановление.

Пленум, прошедший в обстаноз- 
ке деловой критики недостатков в 
работе, наметил конкретные пути 
дальнейшего подъема важнейших 
отраслей сельского хозяйства рес
публики. Он продемонстрировал 
решимость тружеников полей и 
плантаций Грузии успешно пре
творить в жизнь намеченную мар
товским Пленумом Ц К  КПСС про
грамму дальнейшего подъема эко
номики колхозов и совхозов и уве
личения производства сельскохо
зяйственных продуктов.

(ГрузТАГ).

монистической партии Китая освобо
дительную борьбу против японских 
захватчиков.

Стратегический план Советского 
Верховного Главнокомандования з 
войне с милитаристской Японией от
личался решительностью замысла и 
целеустремленностью. Он предусма
тривал одновременное нанесение со
крушительных ударов по японским 
войскам, находившимся в Маньчжу
рии и Корее, с трех направлений: из 
Приморья, из района юго-западнее 
Хабаровска и со стороны Забайкалья, 
с тем чтобы расчленить и уничтожить 
по частям войска Квантукской армия 
в Центральной и Южной Маньчжу
рии. Нами были развернуты три 
фронта: Забайкальский — на запад
ной границе Маньчжурии (команду
ющий — Маршал Советского Союза 
Р. Я. Малиновский); 2-й Дальневос
точный — на северо восточной грани
це Маньчжурии (командующий 
генерал армии М. А. Пуркаев) и 1-й 
Дальневосточный—на восточной гра
нице Маньчжурии (командующий 
Маршал Советского Союза К. А. Ме
рецков).

Войскам Забайкальского фронта 
отводилась решающая роль в разгро
ме Квантунской армии противника. 
Удар войск этого фронта направлят* 
ся по самым важным стратегический 
пунктам врага — Чанчуню, Мукдену, 
Порт-Артуру, западному берегу Ляо
дунского залива и обеспечивал изо
ляцию Квантунской армии от сил 
противника, находящихся в Север
ном Китае, лишал ее возможности 
отойти к южноманьчжурским портач, 
Со стороны Приморья в направле
нии на Гирин должны были насту
пать войска 1-го Дальневосточного 
фронта. Удар этого фронта выводил 
войска по кратчайшему направлению 
на соединение с главной группиров
кой Забайкальского фронта. 2-8
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ПРИЕМ У ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА ДРВ
ХАНО Й, 2 с е н т я б р я .  

(ТАСС). Премьер-министр Де
мократической Республи к и 
Вьетнам Фам Ван Донг уст
роил вчера прием по слу
чаю 20-й годовщины со дня 
образования Д РВ.

На приеме, сообщает Вьет
намское ннформа ц и о н н о е 
агентство, присутствовали пре
зидент Д Р В  Хо Ш и Мин, пер
вый секретарь Партии трудя
щихся Вьетнама Ле Зуан, 
член Политбюро Ц К  ПТВ, 
председатель Постоянного ко
митета Национального собра
ния Д Р В  Чыонг Тннь, руко
водители партии и правитель
ства республики, представите
ли Отечественного фронта 
Вьетнама, общественных ор
ганизаций, представит ел и  
братских социалистических 
стран, местные и иностранные 
журналисты.

Выступивший на приеме 
премьер-министр Д Р В  Фам

Ван Донг от имени Ц К  ПТВ, 
правительства и народа рес
публики выразил благодар
ность народам братских со
циалистических стран и всем 
зарубежным друзьям Вьетна
ма за поддержку и помощь 
вьетнамскому народу в его 
революционном деле. Фам Ван 
Донг заявил о желании вьет
намского народа еще теснее 
сплотиться с народами всего 
мира для решительной борьбы 
против империализма, нового 
и старого колониализма, вне
сти еще больший вклад в де
ло мира, национальной неза
висимости, демократии н со
циального прогресса во всем 
мире.

Премьер-министр выразил 
решимость вьетнамского наро
да одержать окончательную 
победу в борьбе против аме
риканского империализма, за 
мирное объединение родины.

19-Я СЕССИЯ АССАМБЛЕИ ООН ЗАКРЫЛАСЬ
Р А З Н О Г Л А С И Я  В В А Ш И Н Г Т О Н Е

— о

ГРЕЦИЯ ТРЕБУЕТ ВЫБОРОВ
Л

| Крепить солидарность народов

О СЛО , 1 сентяб
ря. Корр. ТАСС  
М. Косов псреоаст:

Сегодня здесь закончилась меж 
дународная конференция ученых 
по экономическим аспектам разо
ружения. Обсуждался прежде 
всего вопрос об использовании 
средств, которые высвободятся в 
результате разоружения. Учено'.е 
пришли к  единодушному мнени.о, 
что разоружение не ведет к  каким- 
либо экономическим трудностям.

Расширение торговли между 
странами Запада и Востока, со
трудничество в освоении космоса, 
а также в других научных и тех-

Экономические проблемы разоружения
нических областях, налаживание 
сотрудничества в области произ
водства между капиталистически
ми и социалистическими страна
ми —  вот тс меры, которые дадут 
возможность переключить военную 
экономику на мирные рельсы, ска
зал  в беседе с корреспондентом 
ТАСС директор норвежского ин
ститута, изучающего проблемы чи
ра, профессор Юхан Галтунг. П о 
следние подсчеты показывают, что 
на военные цели расходуется сеч-

180 миллиар- 
долларов в

год.
С большим вниманием участ

ники конференции прослушали до
клад, присланный советским уче
ным И. С. Глаголсвым: «Разработ
ка в Советском Союзе экономиче
ских проблем разоружения» . Про
фессор Галтунг с одобрением вы 
сказался относительно этого до
клада и добавил, что участники 
конференции выступали за рас
ширение контактов с советскими 
исследователями, за более систе
матическое изучение советской ли
тературы по проблемам мира.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ ЗАСЕДАНИЕ
НЬЮ -ЙОРК/ 2 сентября. 

(ТАСС). Вчера 19-я сессия 
Генеральной Ассамблеи собра
лась на свое заключительное 
заседание. Как известно, за 
прошедший период сессии Ге
неральная Ассамблея не смог
ла выполнить свою задачу, и 
ее силы в основном были на
правлены на преодоле и ие 
Трудностей, искусственно соз
данных некоторыми государ
ствами — членами ООН пу
тем нарушения Устава орга
низации.

К  концу сессии, однако, 
Комитету по операциям ООН 
для «поддержания мира» уда
лось достичь общего согласия 
по наиболее важным пробле
мам. Комитет, в частности, 
выработал общее соглашение, 
предусматривающее нормали
зацию работы Генеральной 
Ассамблеи, придя к едино
душному решению, что Гене
ральная Ассамблея будет про
должать свою работу нор
мально. в соответствии с ее

правилами процедуры и что 
вопрос о применимости ста
тьи 19-й не будет поднимать
ся в отношении чрезвычайных 
вооруженных сил Организа
ции Объединенных Наций и 
операций Организации Объ
единенных Наций в Конго. 
Председатель Генеральной  
Ассамблеи Квенсон-Секки за
читал затем делегатам Ассам
блеи текст общего согласия 
Комитета по операциям ООН 
для «поддержания мира», и 

'Генеральная Ассамблея еди
нодушно утвердила доклад о 
работе комитета.

Одобрение принципа общего 
согласия свидетельствует о 
том, что благодаря усилиям 
социалистических стран, и в 
первую очередь Советского 
Союза, а также делегаций аф
ро-азиатских стран маневры 
Соединенных Штатов парали
зовать эту международную ор
ганизацию потерпели полней
ший провал.

2  К А П Р , 1 сентября. (ТАСС), 
я  Сегодня здесь в помещении По- 
11 стоянного секретариата Органи- 
5  зации солидарности народов 
В  Азии и Африки начались засе- 
= дания подготовительного коми- 
11 тета по созыву конференции со- 
я  лидарности народов Азии, Аф- 
§ раки и Латинской Америки.
В  Во вступительной речи гепе- 
Е§ ральный секретарь Постоянного 
я  секретариата Организации афро- 
я  азиатски солидарности Юсеф 
= эс-Сибаи от имени участников 
В  заседания, сообщает агентство 
В  МЕН, заявил, что коифереи- 
|  ция солидарности народов Азии,
3  Африка и Латинской Америки 
§ будет проведена в Гаване 6 ян- 
25 варя 1966 года. Организация

солидарности, сказал эс-Сибаи, 
считает, что укрепление соли
дарности и сотрудничества трех 
континентов является ее глав
ным долгом, и в этих целях 

= приняты важные решения.
=§ Председатель иодготовитель- 
я  кого комитета конференции Мах 
3 Ди Бен Барка объявил, что в 
3  работе комитета принимают 
= участие представители 17 стран

п р и д а т о к
К БУНДЕСВЕРУ

БОНН, 1 сентября. (ТАСС). 
Западно! ерманские власти при
ступили к созданию так назы
ваемого «корпуса гражданской 
защиты», который должен быть 
сформирован в Ф Р Г  в соот
ветствии с чрезвычайным за
конодательством.

Численность «корпуса граж
данской защиты» должна быть 
доведена до 200 тысяч чело
век — добровольцев и военно
обязанных. Корпус, фактиче
ски представляющий собой 
придаток к бундесверу, должен 
вводиться в действие во время 
военных действий или в пе
риод С1ИХИЙМЫХ бедствий.

По сообщению печати, уже 
создано федеральное ведом
ство по вопросам гражданской 
защиты, занимающееся фор
мированием корпуса. В настоя
щий момент федеральное ми
нистерство внутренних дел вер
бует руководящие кадры для 
корпуса.

=

| 18-й подземный взрыв
Ц  Н ЬЮ -Й О РК , 2 сентября. (ТА С С ). 
Я  Комиссия по атомной энергии СШ А  
Я  произвела на испытательном полигоне 
я  в Неваде очередной подземный взрыв. 
3  Это уж е восемнадцатый агомный 
~  взрыв, осуществленный С Ш А  в этом 
~  году.

Азии, Африки и Латинской 
Америки. Советскую делегацию 
возглавляет заместитель пред
седателя Советского комитета 
солидарности стран Азии и Аф
рики А. В. Софронов.

Юсеф эс-Сибаи избран гене
ральным секретарем подгото
вительного комитета по созыву 
конференции солидарности на
родов Азии. Африки и Латин
ской Америки. Комитет подгото
вит повестку дня конференции, 
обсудит организационные во
просы, бюджет и другие адми
нистративные и технические во
просы.
■'      •

Рост преступности 
в СШ А

Н ЬЮ -Й О РК , I  сентября. (ТА С С ). 
За первые шесть месяцев нынешнего 
года зарегистрированная преступность 
в Соединенных Ш татах вновь возросла.

По данным Ф Б Р .  передает агент
ство АП. с января по июль сего года 
число преступлений возросло на 5 про
центов, в том числе случаи изнаси. 
ловання — на 7 процентов, убийства — 
на 6 процентов, грабежей — на 5 про
центов и бандитских нападений — на 
3 процента.

Ураган над Италией
Р И М , 2 сентября. (Т А С С ). Силь

ный ураган обрушился на цент
ральные и северные районы И  Га
лич. Затоплены многие дороги, 
повреждены линии связи. По пред
варительным данным, восемь чело
век погибло.

О ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА
Большое внимание зарубежных газет 

привлекают итоги визита президента Насе
ра в Советский Союз. Печать отмечает, что 
результаты переговоров в Москве свиде
тельствуют о дальнейшем укреплении отно
шений между СССР и О А Р. Французская 
«Комба» подчеркивает: советско-египетское 
коммюнике «подтверждает важное значение 
сближения между СССР и ОАР».

По-прежнему много места уделяется со
общениям и комментариям на тему о войне 
во Вьетнаме. «Ю.чаните» публикует статью 
Вэнсаиа, посвященную 20-й годовщине 
Д РВ . Долг народов всего мира, пишет ав
тор, оказывать помощь героическим бойцам 
Вьетнама, изобличить С Ш А  и заставить 
положить конец агрессии.

«Нью-Йорк тайме» публикует простран
ную статью Уикера, озаглавленную: «Две 
войны: может ли Джонсон выиграть любую 
из них?». Автор подчеркивает исключитель
ную сложность положения, в котором оказа
лись С Ш А  в результате вьетнамской войны 
и подъема борьбы негритянского населения 
СШ А.

Китайские газеты публикуют на видных 
местах текст теле- Ш 1  и и п *1
граммы руководителей •  ..

К Н Р  руководителям и народу Д Р В  по слу
чаю 20-й годовщины Д РВ , в которой, в част
ности. говорится, что «китайский народ уже 
проделал необходимые приготовления и по
лон решимости плечом к плечу с вьетнам
ским народом бороться до конца за разгром 
агрессии американского империализма».

Газеты комментируют женевские пере
говоры по разоружению. Примечательно, 
что даже по признаниям американской пе
чати выдвинутый С Ш А  проект договора о 
нераспространении ядерного оружия остав
ляет для Ф Р Г  возможность заполучить в 
свои руки это оружие.

«Нью-Йорк геральд трибюн* с раздра
жением комментирует решительный отказ 
Советского Союза согласиться с подобным 
«нераспространением», указывая вместе с 
тем на необходимость достижения в конеч
ном счете соглашения.

Многие газеты, в первую очередь печать 
социалистических стран, публикуют мате
риалы, связанные с разгромом японского 
милитаризма во второй мировой войне по
сле вступления Советского Союза в войну 
против Японии. (ТАСС).

Ирак. В Багдаде с помощью 
Советского Союза сооружается ис
следовательский атомный реактор.

На снимке :  руководитель
группы советских специалистов 
В. Каменский беседует с директо
ром исследовательского центра 
Али Алькадими, обучавшимся в 
Советском Союзе.

Фото Л. Вольнова.
(Фотохроника ТАСС).

К О Р О Т К О
С  Полиция Чикаго 

арестовала восемь уча
стников демонстрации, 
организованной Дви
жением за граждан
ские права.

#  В результате силь
ного землетрясе н и я. 
происшедшего 31 авгу

ста в вилайете Бнн- 
гель (Восточная Тур
ция), ранено более 40 
человек и разрушено 
большинство домов в 
12 деревнях.

#  Министерство почт 
Японии выпустило но

вую почтовую марку 
достоинством 10 иен, 
посвященную донорам. 
На марке изображены 
капля крови и ребенок, 
стоящий около спецн- 
алыюго автомобиля.

пунктом. (ТАСС).

Консультации в Афинах
АФИНЫ. 1 сентября. Корр. 

ТАСС А. Семин передает:
В королевском дворце в Афинах 

сегодня вечером состоится засе
дание совета короны, на которое 
приглашены все поныне здрав
ствующие бывшие премьер-ми
нистры Тренин и лидеры политиче
ских партий, представленных в

служащего донорским ' парламенте. На заседание не при
глашен лишь представитель Еди-

99ВСЕ БОЛЬШЕЕ
ВАШИНГТОН, 1 сентября. Кор

респондент ТАСС В. Петрусенко 
передает:

Авантюристическая агрессивная 
политика правительства США 
встречает все большее осуждение 
даже среди видных членов пар
тии президента Л. Джонсона. Не
даром, видимо, бивший вице-пре
зидент США и один из лидеров 
соперничающей республиканской 
партии Ричард Никсон в одном 
из своих недавних выступлений 
не без ехидегза посоветовал Лин
дону Джонсону «дисциплиниро
вать» ряд видных демократов, ко- 
торыс полностью или частично 
осуждают действия США во Вьет
наме и Доминиканской Республи
ке.

Неизвестно, как отнесся сам 
Джонсон к совету Никсона, но

кое-кому в Вашингтоне он явно 
понравился.

Для начала попытались «дисци
плинировать» председателя сенат
ской комиссии по иностранным 
делам Уильяма Фулбрайта, кото
рый известен своими независимы
ми, а порою даже «бунтарскими», 
с точки зрения американского пра
вительства, взглядами на между
народные проблемы.

Первым взял в руки «кнут» 
близкий к Белому дому обозре
ватель газеты «Вашингтон пост» 
Уильям Уайт. В статье, озаглав
ленной «Печальная комиссия по 
иностранным делам», этот обозре
ватель писал: «Сам сенатор Фул- 
брайт и один из высокопоставлен
ных членов комиссии — сенатор 
Майк Мэнсфилд (лидер демокра-. 
тического большинства в сенате,— 
Прим. ред.) по многим критиче

ским вопросам заняты больше про
талкиванием своих сугубо личных 
взглядов относительно того, ка
кой должна быть внешняя поли
тика, нежели сотрудничеством с 
Бе/тым домом и государственным 
департаментом по осуществлению 
практической внешней политики...»

Через три дня после Уайта член 
комиссии^по иностранным делам 
известный реакционер ТЬмас Додд 
(демократ от штата Коннектикут) 
выступил в сенате с беспрецедент
ными по тону и выражениям на
падками па сенатора Фулбрайта. 
Т. Додд, который также близок к 
президенту Джонсону, обрушился 
на У. Фулбрайта за его решение 
опубликовать документы, связан
ные с действиями США в Доми
никанской Республике весной и 
летом нынешнего года, а также 
за статьи в газетах «Нью-Йорк

тайме», «Нью-Йорк ге
ральд трибюн» и «Ва
шингтон пост». Почти 
все эти статьи были рез

ко критическими в отношении ми
литаристских действий Вашингто
на против Доминиканской Респуб
лики.

У. Фулбрайт сразу же дал отпо
ведь сенатору Додду, обратив 
внимание, в частности, на тот 
факт, что последний почти никог
да не присутствует на заседаниях 
комиссии, не прочитал, видимо, 
Даже документов по Доминикан
ской Республике и поет поэтому, 
вероятно, с чужого голоса. Фул
брайт, однако, добавил, что если 
и другие сенаторы недовольны 
его деятельностью на посту пред
седателя сенатской комиссии по 
иностранным делам, то он поду
мает о своей отставке.

Один за другим сенаторы в сво
их речах выразили полное дове
рие -Фулбрайту. Это была очевид
ная победа «бунтаря». В то же

самое время не раздалось ни од
ного голоса в поддержку Додда. 
Поняв, очевидно, что из его скан
дальной затеи ничего не получи
лось, Додд пошел на попятную и 
в речи, произнесенной вчера в се
нате, признал, что виновен в про. 
нзиесении «достойных сожаления 
заявлений*.

У. Фулбрайт, как сообщает пе
чать, не оставил без внимания и 
статью обозревателя Уайта. Он 
выразил протест против появления 
статьи самому президенту Джон
сону. Президент, однако, как со
общают, отрицал свою причаст
ность к этой статье.

Итак, неуклюжие попытки «дис
циплинировать» Фулбрайта прова
лились. Они показали, что разно
гласия в Вашингтоне по вьетнам
ской и доминиканском политике 
правительства США сохраняются 
и что все широковещательные за
явления о «единстве» по этим во
просам довольно далеки от исти
ны.

ной демократической левой пар
тии I рении — массовой политиче
ской организации, наиболее после
довательно отстаивающей инте
ресы широких слоев населения 
страны.

Как указывают, участники засе
дания обменяются мнениями о пу
тях решения политического кризи
са в стране, который продолжает
ся вот уже 45 дней. Между тем, 
состав совета короны вызывает = 
сомнение в его способности вне- Щ 
сти вклад в преодоление кризиса, в

Газета «Вима» называет заседа- в  
ние совета короны «комедиен». По к  
словам газеты, многие из бывших в  
премьер-министров давно переста- Ш 
ли быть выразителями обществен- §  
кого мнения. а другие (их боль- Щ 
шинство) никогда не были носи- Ц 
теля ми общественного мнения, да- В  
же когда и назначались премье- =§
рами.

В связи с созывом совета коро- 
нЬ1 исполком Единой демократи
ческой левой партии предупредил 
в своем заявлении о намечающей
ся попытке «узаконить переворот 
и закамуфлировать дальнейшие 
махинации местных и иностран
ных кругов, создающих ненормаль
ную обстановку» в стране. Испол
ком заявил, что не может быть 
иного выхода из нынешнего поли
тического тупика, кроме выборов. 
Они являются сейчас требованием 
всей нации.

Дальневосточный фронт наступлени
ем на Приамурье, своими ударами 
Должен был сковать противостоящие 
ему войска противника, способство
вать окружению главных сил Кван
ту некой армии. Успешное решение 
’тон задачи должно было оказать ре
шающее влияние на ускорение капи
туляции Японии н обеспечить раз
гром ее войск на Южном Сахалине 
ч на Курильских островах, где раз
вертывали операции часть сил 2-го 
Дальневосточного фронта и Тихооке
анского флота.

Действиям сухопутных войск всех 
Фронтов предшествовали сосредото
ченные удары нашей бомбарднрбвоч- 
чой авиации по группировкам про
тивника, его важнейшим железнодо
рожным станциям н узлам, а также 
по военным объектам в Харбине, 
Чанчуне, Гирине. Тихоокеанский флот 
• командующий — адмирал И. С. 
Юмашев) во взаимодействии с су
хопутными войсками должен был ов
ладеть северокорейскими портами, 
чгобы не допустить отхода частей 
Квантунской армии морскими пути* 
Х1н в Японию. Для координации дей
ствий наших военно-морских сил с 
сухопутными войсками прибыл На
родный комиссар Военно-Морского 
Флота Н. Г. Кузнецов.

Советским войскам на территории 
Маньчжурии и Кореи противостояла 
Квантунская армия Японии, в кото
рой вместе с армией Маньчжоу-Го, 
войсками Внутренней Монголии и 
Суйюаньской армейской группой на
считывалось свыше 1.200.000 чело
век. Эта группировка представляла 
собой ударную силу японского импе
риализма.

О  НЕЗАПНОСТЬ мощных ударов 
советских войск позволила нам 

с первых же дней операции полно
стью захватить инициативу действий.
В правящих кругах и военном руко
водстве Японии возникло замеша
тельство. «Вступление сегодня утром

в войну Советского Союза, — заявил 
9 августа премьер-министр Японии 
Судзуки, — ставит нас окончательно 
в безвыходное положение и делает 
невозможным дальнейшее продолже
ние войны». Именно действия Совет
ских Вооруженных Сил, а не атом
ные бомбардировки городов Японии 
американской авиацией, произведен
ные накануне вступления СССР в 
войну на Дальнем Востоке, решили 
судьбу японских агрессоров.

Всему миру хорошо известны ис
тинные цели преступных бомбардиро
вок Хиросимы п Нагасаки. Прави
тельство Г. Трумэна рассматривало 
атомные бомбы как главное средство, 
с помощью которого США могут дик
товать свои условия всем странам 
как на заключительном этапе войны, 
так и в послевоенный период. Взры
вы атомных бомб, по мнению амери
канского правительства, должны бы
ли поднять его авторитет, как един
ственного обладателя нового мощно
го оружия. Справедливо также и ут
верждение ряда зарубежных ученых 
о том, что «использование атомной 
бомбы было для Соединенных Шта
тов скорее не последним военным 
действием во второй мировой войне, 
а первым серьезным сражением в 
«холодной войне», которую они ве
дут против России».

1Э НЕИМ ОВЕРНО тяжелых ус-
*-* ловнях развивалось наступле

ние советских войск против Квантун
ской армии. Враг упорно цеплялся 
за каждый рубеж. К тому же наступ
ление проходило в условиях сильных 
проливных дождей; разлившиеся ре
ки и непролазная грязь затрудняли 
продвижение войск, но. несмотря на 
эго, они на всех основных направ те- 
ниях блестяще справлялись со сво
ими задачами.

Войска Забайкальского фронта, 
развивая стремительное наступление 
на Цицикарском направлении, уже к

11 августа передовыми частями По
дошли к западным склонам Большо
го Хингана, а подвижные войска 
главной группировки фронта преодо
лели его и вышли на Центрально- 
Маньчжурскую равнину. Форсирова
ние Хингана явилось подвигом, не 
имевшим себе равных в современной 
войне! За шесть дней наступления 
войска фронта вышли в центральные 
районы Маньчжурии, продолжали 
продвигаться к ее столице — Чанчу
ню и к крупному промышленному 
центру Мукдену. За это же время 
войска 1-го Дальневосточного фрон
та продвинулись.в глубь Маньчжурии 
на 170 километров, отрезали Квач- 
тунскую армию. Войска 2-го Дальне
восточного фронта продвинулись на 
120 километров, вышли на подступы 
к Цмцнкару.

В создавшейся обстановке 14 авгу
ста японское правительство решило 
капитулировать и сообщило о том, 
что Япония приняла условия Потс
дамской декларации. На следующий 
день пал кабинет Судзуки. Однако 
Квантунская армия продолжала со
противление. В связи с этим 16 авгу
ста в нашей печати было опублико
вано разъяснение Генерального шта
ба Советской Армии, в котором го
ворилось, что японское сообщение о 
капитуляции является лишь обшей 
декларацией п что приказ о прекра
щении военных действий не отдан. 
«Ввиду изложенного. — говорилось 
в разъяснении, — Вооруженные Си
лы Советского Союза на Дальнем 
Востоке будут продолжать свои на
ступательные операции..,».

С 19 августа японские части почти 
повсеместно приступили к выполне
нию наших требований о капитуля
ции. Для ускорения капитуляции 
японских войск в районах Харбина, 
Мукдена, Гирина, Чанчуня, Порт-Ао- 
тура, Дайрена нами были высажены 
воздушные десанты.

В  * Ь-ЗЬЛЬТ,АТЕ наступательных | народ, — яркое свидетельство этого, 
операций на Дальнем Востоке На стороне героического Вьетнама — 

советские войска разгромили более симпатии и поддержка всех прогрес
сивных людей мира.

Демократическая общественность 
поддерживает также справедливые 
требования корейского народа о без
отлагательном выводе из Южной Ко
реи американских войск, находящих
ся там уже двадцать лет.

Большие перемены произошли в 
самой послевоенной Японии. Справед
ливо расценив поражение милитари
стов и их капитуляцию как благо для 
японского народа, демократические 
силы страны добились принятия ан
тимилитаристской, мирной конститу
ции. Ее девятая статья провозглаша
ет безоговорочный отказ от войны 
при разрешении международных спо
ров. Конституция запрещает созда
ние в стране каких-либо вооружен
ных сил.

Японский народ полон решимости 
не допустить возрождения милита
ризма в какой бы то ни было форме. 
Рабочий класс, демократические си
лы страны выступают против агрес
син США во Вьетнаме, против по
пыток Вашингтона втянуть Японию 
в свои авантюры в Юго-Восточной 
Азин. К сожалению, эти попытки не 
встречают должного сопротивления 
со стороны правящих кругов Японии, 
которые солидаризируются с полити
кой США во Вьетнаме.

Поражение японского милитариз
ма способствовало ликвидации

чем миллионную группировку против
ника и освободили к концу августа 
от японских захватчиков все северо- 
восточные провинции Китая. Север
ную Корею, Южный Сахалин и Ку 
рильские острова. Итоги этой бле
стящей и быстрой победы трудно пе
реоценить.

В.результате капитуляции Японии 
создались благоприятные условия для 
успешной борьбы народов Китая и 
Кореи за свою свободу и независи
мость. Разгром японского милитариз
ма — одной из ударных сил мировой 
реакции — способствовал новому 
мощному подъему национально-осво
бодительного движения во всей Азин. 
Как раз тогда, когда представитель 
Японии Снгемину подписывал акт о 
безоговорочной капитуляции, в Ханое 
была провозглашена Демократиче
ская Республика Вьетнам. В резуль
тате настойчивой борьбы против анг
лийского и голландского империализ
ма стали независимыми Индия и Ин
донезия. Поражение японского мили
таризма благотворно сказалось на 
национально-освободительном движе
нии в Бирме, Малайе, на Филиппи
нах н в других странах.

Окончание войны на Дальнем Во
стоке спасло от гибели многие тыся
чи американских и английских сол
дат и офицеров, избавило миллионы 
населения Японии от жертв п стра
даний. предотвратило дальнейшее 
истребление японскими оккупантами 
народов Восточной и Юго-Восточной 
Азии.

Японские милитаристы оставили 
после себя в колониальных и зависи
мых странах жгучую ненависть на
родов к любым формам насилия и уг
нетения. Борьба, которую ведет се
годня против американских империа
листов свободолюбивый вьетнамский

тех
препятствий, которые мешали уста
новлению нормальных отношений ме
жду нашими странами. Советский 
Союз считает, что наши отношения с 
Японией должны отвечать принципам 
добрососедства.

П О Б ЕД А , одержанная нашими 
■■Вооруженными Силами двад

цать лет назад на Дальнем Востоке, 
явилась ярким свидетельством могу

щества советского общественного и 
государственного строя, великой ор
ганизующей роли Коммунистической 
партии, новым торжеством советского 
военного искусства. Своеобразие и 
поучительность операции, проведен
ной на Дальнем Востоке, характерч-1 
зуются грандиозностью размаха и 
количеством войск, привлеченных для 
ее выполнения, большими военно-по
литическими результатами, разнооб
разием форм боевых действий на 
труднодоступном дальневосточном те
атре. Усилия трех фронтов и военно- 
морских сил Дальнего Востока объ
единялись единым стратегическим за
мыслом. Наши войска.-располагавшие 
опытными командирами и политра
ботниками, солидным боевым опы
том. блестяще справились с возло
женными на них задачами.

Бессмертные ратные подвиги со
ветских воинов, действовавших на 
Дальнем Востоке, высоко оценены 
советским народом. Сотни тысяч уча
стников этой грандиозной эпопеи бы
ли награждены орденами и медаля
ми СССР. За образцовое выполнение 
задании командования и массовый ге
роизм более трехсот соединений, ча
стей н кораблей награждены ордена
ми. 92 советских воина удостоились 
звания Героя Советского Союза, а 
том числе шесть человек получили 
это звание повторно.

Нельзя не вспомнить здесь и таких 
опытнейших советских военачальни
ков, искусно руководивших действия
ми советских войск на Дальнем Во
стоке. как В. А. Андреев, Н. В. Анто
нов, А. П. Белобородов. В. И. Вино
градов. А. И. Данилов. П. Ф. Жига-
рев, М. В. Захаров. Н. Д. Захватаев, 
В. Д. Иванов. С. П. Иванов. М. П. 
Ковалев, Н. И. Крылов. А. Г. Крав
ченко, А. Н. Крутиков, А. А. Лучин- 
скин. И. И. Людников, И. М. Мана- 
гаров. С. К. Мамонов, А. И. Нови
ков, В. А. Пеньковский, И. А. Плиев,
Н, О, Павловский, И, М, Соколов,

М. Ф. Терехин, С. А. Худяков, Л. Г, 
Черемисов, И. М. Чистяков, и других.

Огромную роль сыграли в деле 
обеспечения этой славной победы на
ши политработники. Пламенным сло
вом н личным примером в бою они 
воодушевляли воинов, воспитывали в 
них мужество, волю и бесстрашие. 
Среди них нельзя не отметить тех 
крупных работников, которые направ
ляли политическую работу на фрон
тах, в армиях и на флоте, — С. Е. 
Захарова, Д. С. Леонова, Н. А. На- 
чинкина, А. Н. Тевченкова, Г. Л. Ту
маняна, И. В. Шнкнна, Т. Ф. Штыко- 
ва и других.

Всем воинам - дальневосточникам 
хорошо известны имена таких патрио
тов, как командир взвода Н. Вилков, 
командир разведотряда В. Леонов, 
санитарка М. Цуканова, парторг ба
тальона морской пехоты Н. Марке
лов. сапер И. Якубин, рядовые пе
хотинцы Д. Калинин, Г. Попов, А. 
Фирсов, В. Колесник, летчик М. Ян- 
ко. Они. как и многие тысячи других 
советских воинов, показали в боях с 
врагом образцы героизма и воинско
го мастерства.

В день 20-летия знаменательной 
победы над японскими милитариста
ми. победы, означавшей конец вто
рой мировой войны, хочется напом
нить всем врагам мира, что и сего
дня Советские Вооруженные Силы 
благодаря неустанным заботам нашей 
родной партии, всего советского на
рода всегда готовы дать достойный 
отпор любому агрессору.

«Правда», 2 сентября.
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М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  К О Н К У Р С  В И Н О Г Р А Д Н Ы Х  И Ш А М П А Н С К И Х  В И Н  И К О Н Ь Я К О В

ЕСТЬ ПЕРВОЕ ЗОЛОТО!
Р Е П О Р Т А Ж  

И З  Д Е Г У С Т А Ц И О Н Н О Г О  З А Л А

Второй день работы Между
народного конкурса виноград
ных и шампанских вин и конь
яков начался с сообщения пред
седателя жюри М. А. Гераси
мова. Он отметил, что из 60 оп
робованных в первый день дегу
стации образцов сухих, полу
сладких и сладких, красных, 
белых и розовых ординарных и 
марочных вин ни один не удо
стоился высшего приза — золо
той медали. М. А. Герасимов 
обращается к членам жюри и 
дегустационной комиссии с 
просьбой высказать свои сооб
ражения по поводу этого сооб
щения.

В. Вучкович — директор эко
логической станции в Югосла
вии предложил для большей 
объективности не чередовать

сухие, полусладкие и сладкие 
вина, а сгруппировать их по
категориям. Он также внес пред
ложение вернуть на повторную 
дегустацию те образцы, кото
рые получили далеко стоящие 
друг от друга оценки разных де
густаторов.

Заместитель директора фир
мы «Винодельческие заводы 
Братиславы-> П. Матушка доба
вил. что было бы неплохо объ
являть оценки после пяти проб, 
что облегчило бы работу дегу
статоров, дало бы им возмож
ность контролировать свои оцен
ки.

Жюри согласилось с предло-' 
женнями членов дегустационной 
комиссии, после чего началась 
проба образцов сухих марочных 
вин.

Специалисты-дегустаторы, чьи 
органы чувств могут посоревно
ваться с электронной машиной, 
внимательны и сосредоточены. 
Ничто не должно мешать и.м. и 
потому в зале, где священно
действуют дегустаторы, царит 
тишина. Она прерывается лишь 
голосом председателя жюри — 
Михаила Александровича Гера
симова, в большой жизни кото
рого нынешний конкурс — да
леко не первый форум виноде
лов мира.

— Первая проба. Образец 
под номером 841. Вино урожая 
1963 года. Категория 1-а, то 
есть ординарное белое сухое 
вино, —  объявляет председа
тель. и на световом табло вспы
хивают все эти данные.

Ламара Саруханишвили, Свет
лана Власова. Елизавета Ма- 
щенко и Мери Макателашвили 
разносят бокалы с испытывае
мым образцом. 12 дегустаторов 
берут бокалы за подставку, по
ворачивают их в наклонном по

ложении и рассматривают вино 
на свет горящей свечи. В  блан
ки вносятся первые оценки: 
«Цвет#. Затем они подносят бо
кал к носу и, вращая его, оп
ределяют запах. Эта оценка 
вносится в графу «Букет». На
ступает следующий, пожалуй, 
самый ответственный момент 
дегустации — определение вку
са. Ведь за вкус вино получает 
максимальное количество бал
лов — до 12. Дегустатор берет 
вино в рот, задерживает его, 
потом медленно глотает. Если 
приглядеться внимательно, мож
но иногда угадать, какое вино 
отведал дегустатор: он встреча
ется со знакомым вином, как 
с другом после долгой разлуки.

Нередко профессор М. А." Ге
расимов комментирует тот или 
иной образец:

— Вино, которое мы Предла
гаем вам сейчас, выходит из 
рамок привычных нам белых су
хих ординарных вин. Оно отли
чается от них по цвету, более

интенсивному. Дело 
в том, что в некото
рых странах вина 
приготовляют ориги
нальным способом, 
настаивая на мезге.

Для сидящих за отдельными 
столами специалистов, наблю
дателей, этот комментарий гово
рит о многом. Например, о том, 
что таким способом готовятся 
кахетинские вина. А  другое за
мечание председательствующего 
о том, что вино имеет" запах 
серы, означает, что оно приго
товлено по немецкой техноло
гии.

Интересные разговоры, разу
меется, вполголоса, ведутся за 
столами наблюдателей/ Ведь 
здесь сидят большие знатоки 
своего дела, люди компетентные, 
имеющие самое непосредствен- 

• ное отношение к виноделию. 
Их замечания и обмен мнения
ми изобилуют профессиональ
ными терминами, ничего не го
ворящими несведущему челове
ку. Вряд ли, например, многие 
знают, что такое мышиный вкус 
вина, или тона старости, или зе
леная кислотность. Ну, а что 
означает слово «послевкусие»?

За нашим столом сидят стар
ший инженер Госкомитета Со
вета Министров С ССР по тор
говле. ответственный секретарь 
Центральной дегустационной ко
миссии винодельческой про
мышленности Лидия Васильев
на Снеговская, заместитель ди
ректора конторы по экспорту и 
импорту винно-водочных изде
лий Всесоюзного объединения 
«Продинторг* Министерства 
внешней торговли СССР Татья
на Ивановна Уликова, старший 
научный сотрудник Всесоюзно
го научно-исследовательского 
института пивобезалкогольной 
и винодельческой промышленно
сти Наталья Федотовна Саенко, 
главный винодел Московского 
комбината виноградных и шам
панских вин Нина Николаевна 
Матасова, главный винодел Сов
нархоза Грузии Георгий Григо
рьевич Курдгелашвили, науч
ный сотрудник Грузинского на
учно-исследовательского инсти
тута садоводства, виноградар
ства и виноделия Отари Кон
стантинович Дарахвелидзе и

другие специалисты виноделия 
После пробы каждого образца 
они выставляют свои оценки и 
в отличие от членов дегуста
ционной комиссии тут же обме
ниваются мнениями. Вот. напри
мер, образец номер 121. Одни 
утверждают, что у него посто
ронний тон во вкусе, цвет имеет 
«чернотинку». Им возражают: у 
вина свежесть во вкусе, оно не- 
окисленное, имеет хороший бу- 
кет.

Но, пожалуй, образцы под 
номерами-994 и 966 не вызва
ли разногласий ни у членов де
густационной КОМИССИИ, Ни у 
наблюдателей. И когда было 
объявлено, что эти вина набра
ли «золотую» сумму баллов, в 
зале раздались аплодисменты. 
Трудно наперед загадывать, ка
кие марки скрываются за этими 
номерами. Лишь 11 сентября 
станет ясно, кто оказался пер
вым золотым призером «винного 
марафона». В  этот день будут 
подведены итоги конкурса, и 
нетерпению многих «болельщи
ков» состязания придет конец. ~ 

(Корр. ГрузТАГа).

АРХИТЕКТУРА  
И Э С Т Е Т И К А

Время предъявляет исключи
тельно высокие требования архи
тектуре сегодняшнего дня. Созда
вая дома, в которых живут, тру
дятся и отдыхают советские лю
ди. архитекторы и строители дол. 
жны заботиться о том, чтобы эти 
здания были максимально удоб
ны, привлекательны, экономичны 
и в то же время отвечали совре
менному уровню развития строи
тельном техники.

За последние годы тысячи се
мейств получили благоустроенные 
квартиры в новых жилых районах 
Тбилиси', Рустави, Кутаиси, Бату
ми и других городов республики. 
Условия жизни здесь несравненно 
лучше, чем в старых домах. И тем 
обиднее слышать упреки о архи
тектурном * однообразии новых 
кварталов. К  сожалению, эти уп
реки небезосновательны.

Однообразие новых домов мно
гие склонны объяснять специфи
кой индустриального строительст
ва. Гигантские масштабы строи
тельства в нашей стране выдвину
ли на первый план необходимость 
широкой механизации строительст
ва, резкого повышения производи
тельности труда. Перевод же 
строек на индустриальные рель
сы потребовал типизации строи
тельных элементов, изделий и кон
струкций, широкого внедрения ти
повых проектов. Все это повыси
ло темпы строительства и .вместе 
с тем создало опасность Яревра- 
щения «типовых» домов в некую 
догму архитектурного творчества.

В условиях коренного измене
ния методов строительства, естест
венно, изменилась и роль архи
тектора. На зодчих легли гораздо 
более трудные и ответственные за
дачи. Однако, на мой взгляд, не
подготовленность архитекторов к 
работе в новых условиях индуст
риализации привела к утрате ими 
ведущей роли в строительстве. 
Часто они оказывались на второ
степенных ролях «оформителей» 
технических решений, что повлек
ло за собой снижение эстетиче
ских качеств типовых проектов 
зданий, возводимых индустриаль
ным способом.

По причину этого надо искать 
ле только в типизации строитель, 
ных конструкций и внедрении ти
повых проектов. Корень зла кро
ется в неправильном подходе к 
самой проблеме типизации.

Опыт прошлого показывает, что 
для массового жилищного строи
тельства всегда избирались дома, 
тпп которых вырабатывался и 
видоизменялся в течение веков, 
приспосабливаясь к. местным усло
виям. Села и малые города Гру
зин застраивались, в сущности, 
типовыми домами. Достаточно 
вспомнить изящные деревянные 
сооружения с ажурными балкона
ми. характерные для западных 
районов Грузии, стройные башни 
и мячу бы Сванетии. карталннские 
«дарбазн» и т. п. Иикто не ска
жет. чго застройка наших сел 
безлика, однообразна, лишена ин
дивидуальности, хотя каждое из 
них застраивалось всего лишь од
ним или двумя типами домов.

Почему же городские районы, 
застроенные типовыми домами, не- 1

редко однообразны и унылы? Оче
видно, потому, что для крупнопа
нельного строительства был соз
дан, по существу, один-едииствеи- 
чын тип дома для всего Советско
го Союза, с небольшими модифи
кациями для южных районов, хо
тя технического или экономиче
ского основания для такого огра
ничения не было.

Практика показала, что нет ни
какой необходимости строить обя
зательно идентичные дома в Тби
лиси а Ереване, в Баку и Таш
кенте. На базе технологических 
возможностей заводов крупнопа
нельных изделий можно для каж
дой республики разработать не
сколько типов домов с взаимоза
меняемыми элементами внешнего 
оформления здания. В этом слу
чае, соблюдая известную одно
родность, можно придать индиви
дуальные черты не только заст
ройке отдельных городов, но и' 
отдельным кварталам и жилым 
районам.

Конечно, творческий подход к 
решению градостроительных задач 
индустриальным методом требует
ся и от тех, кто использует типо
вые проекты, «привязывает» их к 
конкретным условиям строитель
ной площадки. При таком подхо
де к разработке и применению 
типовых проектов можно добиться 
интересных архитектурно-прост
ранственных решений. ’ Об этом 
говорит и опыт литовских строи
телей, которые внесли в типовые 
проекты крупнопанельных домов 
отдельные изменения, позволив
шие разнообразить застройку и 
значительно улучшить внешний 
облик жилых кварталов.

Догматический подход к типо
вому проектированию выразился 
не только в неоправданном стрем
лении довести до ненужного мини
мума количество типовых проек
тов, но и в ограничении мето
дов индустриального строитель
ства. Речь идет о крупнопанель
ном домостроении, которое осуще
ствляется по всему Союзу — от 
Арктики до Черноморского побе
режья: Но ведь в условиях юга, 
например, где бетонные работы 
на строительной площадке зимой 
не связаны с такими трудностя
ми. как на севере, вполне целесо
образным может оказаться и ме
тод возведения зданий из моно
литного железобетона в подвиж
ной опалубке.

Иначе должен решаться и сам 
типовой проект. По-видимому, на
ряду с проектами отдельных до
мов, было бы целесообразно иметь 
расчеты типовых элементов дома, 
с помощью которых можно было 
компоновать здания различной 
этажности и протяженности, с 
Польшей свободой варьировать их 
внешний облик.

Нельзя мириться и с наметив
шимся разрывом между инженер
ной сущностью н внешней формой 
архитектурного произведения. Се
годня архитектура лепных укра
шений. штукатурных деталей к 
стилизаторства уступила место ар
хитектуре, в которой восстанавли
вается единство формы и содер
жания, характеризовавшее лучшие

В честь национального праздника 
братского Вьетнама

Исполнилось 2 0 .лет со дня об- 
зования Демократической Рес- 
блики Вьетнам. Советский на- 
д. как и все прогрессивное че- 
вечсство, в эту славную годов- 
шу поздравляет народ братско-

Вьетпамн и желает ему ско- 
йшей победы над амернкански-

и.мпериалиста.ми.
2 сентября в актовом зале Тби- 
сского Дворца пионеров и 
юлышков состоялся вечер, пос- 
щенный . национальному нразд- 
ку Демократической Республи-
Вьетиам. Его организовали Тби- 

сскнй городской Совет депута-
3 трудящихся и Грузинское об- 
ютво дружбы и культурной 
тзи с зарубежными странами.

вечер пришли представители 
ществениостн столицы Грузин, 
ртийные. советские, п рофсоюз- 
е и комсомольские работники. 
Вступительным словом вечер 
д-рыл первый заместитель пред
ателя исполкома Тбилисского

городского Совета депутатов тру
дящихся Ш . Бухрашвили. С до
кладом. посвященным 20-й годов
щине Д РВ . выступил член прав
ления Грузинского общества друж
бы и культурной связи с зару
бежными странами, старший науч
ный сотрудник Института восто
коведения Академии наук Гру
зинской С С Р А. Авалнани.

На вечере выступили также слс- 
сарь-сборщик машиностроительно
го завода имени 26 комиссаров Г. 
Маз.мишвили, профессор Грузин
ского политехнического института 
имени Ленина, Герой Советского 
Союза И. Цицишвили, студентка 
четвертого курса факультета за
падноевропейских языков и лите
ратуры Тбилисского государствен
ного университета И- Одишария.

Под аплодисменты собравшихся 
был принят текст телеграммы в ад
рес Общества вьетнамо-советской 
дружбы. (ГрузТА Г),

периоды истории зодче
ства. Поэтому вопрос о 
месте архитектора в ус
ловиях машинного про
изводства деталей, ме
ханизации и автоматиза
ции строительства сей
час особенно волнует ар
хитектурную обществен- 

ииив ность.
На лондонском конгрессе Меж-, 

дународного союза архитекторов 
большое внимание было уделено 
роли архитектора в условиях бы
строго прогресса* индустриализа
ции строительства. В резолюции 
конгресса говорится:

«Архитектор должен более тес
но сотрудничать со строителями, 
представителя.\ш промышленности, 
градостроителями и т. п. Архи
тектор является тем членом кол
лектива строителей, который рас
сматривает проблемы в целостно
сти. Поэтому он должен умело 
выбирать и синтезировать предло
жения других специалистов, не 
теряя в то же время из поля зре
ния конечную цель».

В этом определении верно на
мечаются .задачи, которые призван 
решать архитектор. Их решение 
позволит в условиях индустриали
зации строительства найти новый 
художественный язык архитекту
ры, стоящий на уровне требований 
общества, строящего коммунизм.

Б. ЛОРДКИПАНИДЗЕ, 
директор Тбилисского зональ
ного научно-исследовательско
го и проектного института ти
пового и экспериментального 
строительства жилых и обще
ственных зданий.

Вчера в Тбилиси, в помещении ГосудареIвенного русского драмати
ческого театра им. А. С. Грибоедова начались гастроли одного из ста
рейших театральных коллективов нашей страны — Рижского театра рус
ской драмы. Перед началом спектакля гостей приветствовал председа
тель Театрального общества Грузии Д. Антадзс. С ответным словом вы
ступил директор Рижского театра А. Хлебное. Постановка рижан — 
инсценировка романа Д. ,Павловой «Совесть» была тепло принята зри
телями.

На снимке :  сцена из спектакля «Совесть». Слева направо: Зе- 
ленкевич — заслуженный артист Латвийской ССР А. Аугшкап, Валя — 
артистка Е. Солдатова, Сартаков — народный артист Латвийской ССР 
Н. Барабанов. Фото Г. Вахтангадзе.

СПОРТИВНАЯ ХРОНИКА
Вторая сборная команда Со

ветского Союза по футболу про
вела позавчера в Кельне това
рищеский матч с национальной 
сборной Ф Р Г . Забив два мяча 
в первом тайме н один — во 
втором, немецкие футболисты 
выиграли матч со счетом 3 :0 .  

*  *  *

Очередное лично-командное 
первенство страны по гребле на 
байдарках и каноэ началось по
завчера на водной базе колхоза 
«Коммунар» села Ружичная 
Хмельницкой области. Опреде
лились обладатели первых золо
тых медалей. На байдарке-оди
ночке чемпионом на дистанции 
10 километров стал ленингра
дец И. Писарев, а на байдарке- 
двойке — украинские гребцы 
Е. Яциненко и Г. Карюхин.

* * *
Гостящий в Советском Союзе 

экс-чемпион мира по шахматам 
голландец Макс Эйве побывал уже

Голубые экраны 
Б а т у м и

Замечательный подарок получили 
труженики Аджарии. В домах рабо
чих, служащих, колхозников, на 
предприятиях и в учреждениях рес
публики засветились голубые экраны. 
В эксплуатацию вступила Батумская 
ретрансляционная телевизионная 
станция, связывающая Батуми с 
Тбилиси, Москвой н другими города
ми страны.

За короткое время торгующие ор
ганизации продали жителям Аджа
рии полторы тысячи телевизоров.

в Москве, Свердловске. Новосч- 
бирске, Иркутске, Улан-Уде и, про- 
ведя несколько сеансов одновре- 
менной игры, имел возможность 
еще раз убедиться, сколь популяр, 
ны шахматы в нашей стране. Так 
московские пионеры, напримео!
выиграли у гостя со счетом 5: г 
а сеанс в Свердловском Доме 
офицеров закончился вничыо — 
4:4.

* * *
В Барселоне финишировал оче

редной чемпионат мира по шах
матам среди-юношей. Как и сле
довало ожидать, победил в нем 
югослав Боян Кураица. Даже по
ражение в последнем туре от гол
ландца Хартоха не поколебало по
зиции лидера. Результат Кура::- 
цы — 6,5 очка из' 9 возможных. 
На пол-очка меньше набрали со
ветский мастер В. Тукмаков и Р, 
Хартох,

* * *
Первый свой матч в Швеции про

вели футболисты тбилисского «Дин.',- 
мо». И х соперниками были спортсме. 
ны клуба «Иелвсборг» из горела Бу
рое. Гости потерпели поражение са 
счетом 1 : 4.

*  *  *

Президент Мексики Густаво Диас 
Ордае поддержал решение о строи
тельстве нового стадиона на сто тысяч 
мест, предназначенного для X IX  Олим
пиады. 50 ты сяч мест будут защищены 
от солнца специальным козырьком. Это 
второй подобный стадион в Мехико. Он 
будет расположен всего лищь в 30 ми
нутах ходьбы от университетского 
спортивного городка, где будут прохо
дить олимпийские соревнования но 
многим видам спорта.

физи-

Искусство приготов
ления вкусной еды, из
вечно считавшееся мо
нополией поваров и 
кулинаров, нач и н а- 
ет переходить в руки 
ков. В  Московском технологиче
ском институте мясной и молоч
ной промышленности при кафед
ре «Г1 роцессы и аппараты» орга
низована лаборатория новых физи
ческих методов обработки пище
вых продуктов. Заведующий ка
федрой профессор Николай Федо
ров в беседе с корреспондентом 
А П Н  рассказал о нескольких по
следних работах сотрудников лабп. 
ратории —  доцентов Иосифа Рого
ва, Альфреда Горбатова и других 
молодых ученых.

— Ж урналисты  называют это де
ление « прирученной молнией», фи- 
Ьики —  электрогидравлическим 
эффектом. В  жидкости создают 
быстро следующие друг за другом 
электроимпульсные разряды  —  ее 
взрывает поток искусственных мол
ний. Так возникает непрерыв
ная цепь мгновенных давлений в 
десятки и сотни тысяч атмосфер. 
Это могучая сила, способная ра
зорвать внутренние меж  молеку
лярные связи вещества. Молоко, 
как известно, представляет собой 
плазму, в которой взвешено мно
жество жировых шариков  —  до 4 
миллиардов на один кубический 
сантиметр. Оказывается, искус-

М О Л Н И Я  В М О Л О К Е

Зарубежное турне 
самодеятельного 

к ол л е к т и в а
14 дней будут показывать свое 

искусств!) венгерским зрителям 
грузинские артисты-любители. 
Ансамбль народного танца и во- 
кпльпая группа при Управлении 
благоустройства Тбилисского го
родского Совета депутатов тру
дящихся выехали 1 сентября в 
Венгрию. Это первое зарубежное 
турне художественного самодея
тельного коллектива, созданного 
полтора года назад. В путешесг 
вне отправились 29 артистов-лю- 
бителей.

Первый концерт состоится 5 
сентября в Будапеште. Затем 
коллектив выступит в Балатоне и 
Веспреме. В программу концертов 
включены национальные танцы и 
песни, .произведения грузинских 
композиторов, а также венгерские 
народные мелодии.

Перед отъездом из Тбилиси ху
дожественные руководители кол
лектива, лауреаты шестого Все
мирного фестиваля молодежи и 
студентов О. Папиашвнлк и М. 
Хателншвили сказали корреспон
денту ГрузТАГА, что коллективе 
большой ответственностью гото
вился к встрече с венгерскими 
зрителями. (ГрузТАГ).

ствснпая молния в молоке может 
выполнять два прямо противопо
ложных дела: либо дробить, из
мельчать жировые шарики, либо 
укрупнять их, заставлять сливать
ся. И  то и другое необходимо, так 
как ускоряет и удешевляет произ
водство многих пищевых продук
тов. Укрупнение шариков позво
ляет, например, в десятки раз 
сократить время  *сбивания» мас
ла, а измельчение превращает мо
локо в идеально однородную 

. эмульсию, которая применяется, 
например, для приготовления ря
женки. Такое * раздробленное» мо
локо  —  его называют гомогенизи
рованным — обладает приятным, 
нежным вкусом и совершенно не 
отстаивается. Подбирая соответст
вующие условия— меняя жирность 
молока, его температуру, напряже
ние и число импульсов электрото
ка. можно направить процесс в 
любую сторону, заставить приру
ченную молнию дробить или ук 
рупнять шарики в соответствии с 
тем, что требуется в данном слу
чае.

С  помощью электрогид равличе- 
сксго удира удалось решить еще 
одну важ ную  задачу. В  к о стях -  
отходах мясной промышленно
сти  —  содержится очень ценный 
жир, а также вещества, из кото
рых делают желатин, клей и т. п. 
Существует несколько способов 
обработки кости, но все они дают 
возможность извлечь не больше 
трети жира. Все остальное пропа
дает. В  нашем институте создана 
установка, выделяющая жир с 
помощью искусственной молнии.

Ток высокого напряжения пропу
скают через воду с измельченны
ми костями, стенки жировых кле
ток разрушаются, жир высвобож
дается и вымывается движущейся 
водой. Очень быстро, через 100—  
120 импульсов, кость полностью  
обезжиривается. Ценный жир из
влекается с минимальными потеря
ми.

Хотя список добрых дел приру
ченной молнии только открыт, уже  
ясно, что он не ограничится мясо
молочной промышленностью. По- 
видимому, удастся приспособить 
молнию к разделению сложных 
химических соединений, обработке 
минералов, угля, получению новых 
органических соединений и другим 
важным делам. Есть  и еще однц 
« побочная» перспектива: добиться, 
чтобы ликеры  « старели» не за  не
сколько лет, а  за 10 минут. Спе
циалисты-дегустаторы. дают таким 
«•молниеносно» постаревшим лике
рам самую высокую оценку.

Кроме электроимпульсных раз
рядов. мы используем и другую 
мощную силу современной техни
ки — токи высокой частоты. Ког
да молоко пропускают через се
паратор, наряду со сливками обра
зуется обрат *— обезжиренное мо
локо, которое считается отходом 
производства и практически мало 
используется. М ежду тем в обра
те остается от одной до восьми со
тых процентов &ира. Казалось бы, 
пустяки. Но если подсчитать коли
чество молока, проходящее каж 
дый день через сепараторы всей 
страны, а потом умножить полу
ченное число на месяцы и годы, то

выяснится, что потери составляют 
миллионы рублей и миллионы 
тонн масла. К ак  избежать этих 
потерь? *

Через молоко пропускают токи 
высокой частоты. Картина, откры
ваю щ аяся в это время глазу через 
окуляр микроскопа, удивительна и 
неожиданна: жировые шарики
мгновенно прекратили свое хаотич
ное, беспорядочное движение и 
дисциплинированно выстроились в 
плотные цепи, словно солдаты, ус
лышавшие команду «смирно!». Та
кой строгий порядок сохраняется 
еще довольно долго после отклю
чения тока, как бы по инерции. Вот  
тут-то, пока шарики не успели 
сбросить с себя оцепенение, надо 
пропустить молоко через сепара
тор. Д аж е  самые маленькие шари
ки, которые обычно никогда не 
поддавались сепарированию, на 
этот раз не смогут избежать об
щей участи.

Н а  нашей кафедре сконструи
рована оригинальная и очень про
стая установка для предваритель
ной обработки молока перед сепа
рированием. Первые производст
венные испытания она прошла на 
Останкинском и Черкизовском мо
лочных комбинатах. Надежды, оп
равдались: в обрате остались
лишь ничтожные следы жира, 
практически можно говорить о 
по гном его обезжиривании. Сей
час несколько таких установок уж е  
работают на молочных предприя
тиях Советского Союза. Речь идет 
об их серийном производстве.

Предметом научных исследова
ний стала и колбаса. Одна из нови

нок инсТиТу т а 
автомат  « А К П - 
240» для изго
товления к о л- 
басных палочек. Кое-кто из мос
квичей уж е  знаком с ним: ав
томат летом 1964 года работал 
на ярмарке в Л ужниках  и поль
зовался большим успехом. Опыт
ный  ' экземпляр  —  маленький 
изящный автомат  —  тут же, пе-, 
ред покупателями, приготовля
ет, обжаривает и выдает соч
ную, горячую, с хрустящей короч
кой колбаску. Вкусно и совершен
но стерильно  —  уничтожены все 
микробы, чистота продукта гаран
тирована. В  автомате использован 
современный источник энергии — 
инфракрасное излучение, которое 
выполняет главную работу.

Есть у  колбасных палочек еще 
одно преимущество: ■ румяная ко
рочка заменяет им оболочку  —  ту 
самую кожицу, которую снимаем 
мы с обычного ломтика колбасы. 
Он'а нужна, чтобы колбасные из
делия не разваливались, сохраняли 
форму, но набивать ее фаршем— 
процедура довольно трудоемкая, 
Которая замедляет и удорожает 
процесс. А для изготовления кол
басок без оболочки можно создать 
специальные поточно-механизиро
ванные линии, что сулит значи
тельную выгоду народному хо
зяйству.
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К И Н О
С Е Г О Д Н Я  I

В  кинотеатрах: имени Руставели,
«Амнрани» (в зимя. театре), «Октябрь», 
«Исаии» (в зими. театре), «Спартак», 
имени 26 комиссаров (второй зал), 
«Сакартвело» (Красный зал), «Сакарт. 
вело» (в  лети, театре), «Колхида» (в 
лети, театре), в Доме культуры  имени 
Плеханова (в  зимн. театре),, в саду 
Коммунаров (большой зал ) — «Скара
м уш »; в .с а д у  Филармонии, «Тбилиси», 
«Сакартвело» (Зеленый зал), «Колхи
да» (в  зимн. театре), в Доме культуры 
имени Плеханова (в  летн. театре), в 
Доме культуры  имени И . Чавчавалзе, 
в парке имени Кирова — «Боксер и 
смерть»; «Комсомолец» — «Судьи»; 
имени 26 комиссаров (второй зал ), в 
Доме культуры  имени Горького (в

зимн. театре), в Доме офицеров, «Каз- 
беги» (первый зал), стереокино «Иа- 
кадули» — «Операция «Ы »  и другие 
приключения Ш урика»; в Доме куль
туры имени Горького (в  лети, театре) — 
«Два мушкетера»; в саду Комм-наров 
(малый зал ) — «Под черной маской»; 
«Колхозник», «Танамгзаврн» — «Раз 
картошка, два картош ка»; «Космос» — 
«Жеищ ины Востока».

Т Е . 1 К К И  1 К Н П Е
П Р О ГР А М М А  П Е Р Е Д А Ч  

НА 4 С Е Н Т Я Б Р Я
16.55 — Программа передач. 17.00 — 

«Жили-былн...». 17.20 —  Д л я  школьни
ков. Короткометражный фильм «Вол
шебные туфельки». 17.55 — Из Москвы. 
Международная встреча по футболу: 
Сборная С С С Р  — сборная Югославии. 
19.45 — Киноочерк. 19.55 — Передача 
«Интересно знать». 20.10 — Концерт ло 
заявкам  телезрителей. 20.50 — Ново
сти. 21.(К  — Программа передач на 
5 сентября. 21.10 —  Спортивная пере
дача. '23.00 — «На огонек». (Передача 
из М осквы ). 00.25 — И з  Ленинграда. 
Песни в исполнении зарубежных арти
стов.

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Главное управление «Союзпечать» Министерства связи СССР 

сообщает, что прием подписки на 19Н6 год на советские и зарубежные 
газеты и журналы повсеместно начался с 1 сентября 1965 года.

Прием подписки на центральные газеты и журналы, республи
канские, краевые, областные, городские и районные газеты на 1966 
год будет производиться без каких-либо ограничений.

На республиканские, краевые и областные журналы — в преде
лах установленных тиражей.

Прием подписки на вечерние городские газеты, распространяе
мые в настоящее время только в розницу, производиться не будет.

Приложение к газете «Известия» — «Неделя» и приложение к 
газете «Советский спорт» — «Футбол» будут распространяться, как 
и раньше, в розницу.

Подписку на газеты и журналы можно оформить в пунктах под
писки «Союзпечати» и у общественных распространителей на пред
приятиях, в учреждениях, в колхозах, совхозах, учебных заведениях 
и других организациях, а также в отделениях связи в почтамтах.

Прием подписки с января 1966 года на все советские газеты и 
журналы будет производиться до 25 ноября т. г. После указанного 
срока подписка будет оформляться на февраль и последующие ме
сяцы 1966 года.

ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ «СО Ю ЗПЕЧАТЬ» МИНИСТЕРСТВА 
СВЯЗИ СССР.
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